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VIERNES 24 DE SEPTIEMBRE, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 EJECUTAN EN NL A OTRO ALCALDE 

 

MATAN A OTRO ALCALDE CERCA DE MONTERREY 

 GODOY TOSCANO SE HACE DEL FUERO Y PENDEJEA A PGR  

 

PROHÍBE UNA JUEZ ENTREGAR CONCESIÓN A TELEVISA-NEXTEL 

 COLOMBIA MATA AL JEFE MILITAR DE LAS FARC 

 NO DESCARTAN VETAR PRESUPUESTO 2011 

 SE DETERIORA LA SALUD FINANCIERA DE LOS ESTADOS 

 

STC PONE ULTIMÁTUM PARA SALVAR MEXICANA 

 PIDEN A CALDERÓN INFORME DE ESCUADRONES DE LA MUERTE 

 BURLA GODOY A PF Y YA ES DIPUTADO 

 ¡CRUELES! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Glosa del IV Informe de Gobierno 

Milenio: En desplegado, se informa de la Glosa del IV Informe de Gobierno en la Cámara 
de Diputados, donde el 29 de septiembre, a las 17:00 horas, tendrá su turno el secretario 
de Educación Pública, Alonso Lujambio. Las transmisiones serán a través del Canal del 
Congreso, Canal 110 de Cable, Canal 632 del sistema SKY, Canal 735 del sistema Dish y a 
través de los más de 700 Sistemas de Televisión por Cable del país. (Milenio 9, Excélsior 
25-A) 

* Sólo para iniciados.- Juan Bustillos 

Impacto: Comenta: “Los problemas para el Secretario de Educación no terminan. Ahora 
el arzobispo primado de México habló de reconocer el valor histórico de Agustín de 
Iturbide y no sólo el de quienes ensangrentaron a México. […] Si El Coloso o Benjamín 
Argumedo desató el chismerío (incluido el nuestro) es de imaginar lo que debería ocurrir 
con el efímero emperador. […] Ignoro si Alonso Lujambio, que por fin se tomaba un 
respiro por el asunto de El Coloso Argumedo, agarrará el toro por los cuernos, con 
respeto sea dicho a don Norberto, y por fin nos metamos a un debate necesario: 
¿merecen o no reconocimiento quienes construyeron a este país sea cual fuere el bando 
en que militaron?” (Pág. 3) 

* Cardenal Carrera habla acerca de la historia de México 

Excélsior: El cardenal Norberto Rivera Carrera criticó a quienes pretenden “sacarse de la 
manga” un proyecto de nación sin conocer la historia de México, ya que no basta con 
solo narrar los hechos históricos, sino buscar las causas que lo motivaron. Sin referirse a 
alguien en particular, el cardenal Rivera explicó que los motivos que llevaron a la guerra 
de Independencia siguen siendo vigentes aún en nuestros días. (Pág. 10-A) 

* De naturaleza política.- Enrique Aranda 

Excélsior: Señala: “… Representantes de la Canaco y la Coparmex-Ciudad de México, la 
Canirac y el Cemic, así como de las comunidades (empresariales) china, libanesa y judía, 
por citar algunas, se encontraron con tres de los blanquiazules que (hasta donde se sabe 
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hoy) aspiran a suceder al Presidente Felipe Calderón en Los Pinos -Ernesto Cordero, 
Alonso Lujambio y Santiago Creel- y uno al menos, José Luis Luege, de los tiradores serios 
al gobierno capitalino”. (Pág. 22-A) 

* Tiradero.- Carlos Ferreyra 

La Crónica: Expresa: “Ojalá el secretario de Educación, Alonso Lujambio, entienda que 
gastar mucho no significa hacer las cosas bien. Nuestro embajador en Washington, 
Arturo Sarukhan, celebró el Bicentenario en el Centro Kennedy, zona bajo control de la 
Casa Blanca a las orillas del río Potomac. Por tal razón debió conseguir una serie de 
permisos ante el Servicio Secreto, la Marina y las autoridades locales. […] La pachanga 
duró hasta altas horas de la noche, no hubo desórdenes ni briagos insolentes, el 
embajador dio el grito (dicen que con una campanita que parecía cencerro), pero costó 
poco, todo mundo se divirtió y gritó cuanto quiso. Fue una buena celebración. 
Felicidades”. (Pág. 3) 

* Campos Elíseos.- Katia D’ Artigues 

El Universal: Refiere: “El miércoles, en la sesión solemne en el Congreso por el centenario 
de la UNAM, se vio (está grabado) que Alonso Lujambio no se sabe el Himno Nacional 
completo… Eso sí, hicieron Operación Xerox (diría Operación Misal, pero estamos en un 
Estado laico) y para el final de esta sesión, imprimieron y repartieron todo el Himno 
Nacional completo para volver a interpretarlo. ¿Sabrá Lujambio el contenido del artículo 
54 de la Ley sobre el Escudo, la Bandera y el Himno Nacionales? En él dice que las 
autoridades educativas deben dictar medidas para profundizar la enseñanza de los 
símbolos patrios… ¿En serio ningún asesor lo alertó para que le diera una leidita? 
Contrastaba tanto con Manlio Fabio Beltrones a su diestra, quien se las sabía de corridito 
y sin chistar…” (Pág. 11-A) 

* La Crème de la Crème. - Eva Makívar 

El Financiero: Refiere la cápsula del tiempo que se depósito en la SEP y se abrirá en 50 
años. “Por cierto, en ese emotivo momento, el titular de la SEP, Alonso Lujambio, dijo que 
‘si bien algunos no estaremos, el Presidente, ciertamente, tendrá 98 años y estará aquí 
presente’. Um, comentan, ¿y cuántos años tendrá la maestra Gordillo?”.  

Además, menciona que México es el primer lugar en obesidad y que el secretario de 
Salud, José Ángel Córdova, estima que para el 2012 “se comenzará a revertir el 
problema… Otra vez, chale, dicen, nuestras autoridades están viendo el temblor y no se 
hincan, impulsando los alimentos chatarra”. (Pág. 39) 
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* Cápsula del tiempo 

Milenio: Senadores de PRI y PRD consideraron que las buenas intenciones de Felipe 
Calderón llevadas en la cápsula del tiempo que sembró en la secretaría de Educación 
Pública, sobre que en 50 años se acabe la pobreza en el país “, es una ridiculez”. (Pág. 7) 

* QrR! 

Milenio: Indica: “Decidimos hacer una segunda cápsula del tiempo, con el fin de 
compensar las aburridas que Calderón metió en la de la SEP, en la cual quizá lo más 
divertido sea el mensaje de Margarita Zavala a los niños del mañana”, ya que incluye una 
cinta de Juanito, del gober precioso, la playera London de La Barbie, entre otros. 
Asimismo, presenta como El Coloso se viste a la moda, con diferentes tipos de playeras, 
que muestran leyendas como Soy el Coloso de rorras. (Pág. 54) 

* Juegos de Poder.- Leo Zuckermann 

Excélsior: Comenta el centenario de la UNAM y que poco se ha menciona de los 
“aspectos negativos” como las “deficiencias en muchas de sus carreras”, lo que ha 
repercutido en que “pérdida de presencia de la UNAM en las élites económicas, políticas 
y mediáticas de México”. Tal es el caso de “los posibles candidatos presidenciales más 
jóvenes lo hicieron [estudios] en otras universidades” como “Alonso Lujambio y Ernesto 
Cordero en el ITAM”. En cambio, si ha tenido “presencia en las élites científicas y 
culturales de todo el país”, ya que “muchos de los personajes destacados en México 
pasaron por las aulas de la UNAM…” entre ellos, Consuelo Sáizar, presidenta del 
Conaculta”. (Pág. 4-A) 

* Vienes o voy.- Víctor Roura 

El Financiero: Señala: “Y es que tengo que reconocer, también, que el secretario de 
Educación Pública, televidente insuperado, tenía razón cuando afirmaba que la gente 
necesitaba de goces masivos. Y tengo que reconocerlo porque, justo en el Bicentenario, 
se consumó la docta y perfecta asociación entre los sectores oficiales con los poderes 
mediáticos: tales para cuales, los unos fundidos en los otros, enlazados en efigie e 
ideología Canal 22 y Canal 2, Canal 11 y Canal 13, Secretaría de Educación Pública ….  

No hay diferencias. No hay, ya, alternativa. Cuánta premura, ¡por todos los diablos!, tenía 
Alonso Lujambio en hacer visible lo que sólo se sospechaba: el gobierno panista ha 
cedido sus derechos a la industria mediática, siempre y cuando ésta no destierre de su 
voluminoso reino a los encumbrados y oportunistas políticos”. (Pág. 42) 
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* Cien años después, crisis educativa.- Pablo Gómez 

Milenio: Acota: “A esto también ha hecho referencia el rector de la UNAM [acerca de los 
ninis] ante la seriedad inmutable del secretario de Educación Pública. Mas el llamado de 
Narro Robles, su objeción a mantener equilibrios financieros y dejar sueltos los 
desequilibrios sociales, no habrá de tener respuesta positiva en el amplio campo de la 
derecha política, la cual carece por completo de un proyecto educativo para México”. 
(Pág. 20) 

* Conflicto en la UdeG 

Reforma: La pugna por más recursos públicos entre la Universidad de Guadalajara y el 
Gobierno de Jalisco, encabezado por el panista Emilio González Márquez, está subiendo 
de tono. El miércoles, unos alumnos entregaron dos catrinas de papel maché, las cuales 
fueron comparadas por González Márquez con la Santa Muerte, tras lo que éste 
cuestionó a Padilla si se trataba de una amenaza de muerte hacia él y su esposa. Ayer, 
intentaron regalarle dos muñecas Barbie y un Kent. Al mediodía de ayer, mientras el 
Rector Marco Antonio Cortez Guardado reclamaba los recursos para pagar la nómina del 
mes, en la UdeG se registró una amenaza de bomba en el edificio de Rectoría, que 
atendió personal de Bomberos y de la Policía estatal. No se encontró ningún artefacto. 
(PP y 18-A) 

* Coordenadas.- Enrique Quintana 

Reforma: Comenta que la historia de los ninis no es un fenómeno nuevo y destaca: “la 
única manera de empezar a disolver al gran grupo de ninis que lastran a la sociedad 
mexicana es mediante la generación de empleos y la capacitación para el empleo, pues 
aunque hubiera opciones laborales, la historia de muchos de ellos los hace en este 
momento inempleables”. (Pág. 6-Negocios) 

* Padrón de maestros 

El Universal: Se intentó por primera vez, pero sin éxito. El Gobierno Federal y la Auditoría 
Superior de la Federación se toparon con pared al intentar fiscalizar el padrón de 
maestros en la nómina del Fondo para la Educación Básica, pues 30 de los 32 estados se 
negaron a proporcionar información. Sólo dos entidades —Colima y Zacatecas— 
respondieron a las peticiones. En el documento Informe sobre el cumplimiento del 
mandato establecido en el decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el 
ejercicio fiscal 2010 agosto, del máximo órgano fiscalizador, entregado a los diputados de 
la Comisión de Vigilancia de la ASF, se expone la necesidad de penalizar el incumplimiento 
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de las entidades federativas en la entrega de información, solicitada por parte de las 
secretarías de Educación Pública o de Hacienda y Crédito Público, con el fin de garantizar 
la debida atención a las actividades de evaluación y mejoramiento de los programas 
apoyados con recursos federales.  

La Auditoría Superior de la Federación determinó variaciones que difieren de las 
reportadas por la SEP en su Informe final de matrícula, en Hidalgo, Jalisco, México, 
Michoacán, Tabasco y Veracruz. En los casos de Chihuahua y el DF no se atendieron los 
formatos de aclaración de diferencias que se pusieron a su disposición por vía 
electrónica. (Pág. 7-A) 

* La Morralla.- Alarcón 

El Financiero: Dibuja a Elba Esther Gordillo tomando la Cápsula [del tiempo], la cual se 
identifica como SEP, y piensa: “Una cada 50 años”. (Pág. 2-Mercados) 

* Cambios en Conacyt 

La Jornada: El coordinador del grupo parlamentario del Partido Nueva Alianza en la 
Cámara de Diputados, Reyes Tamez Guerra, solicitará dejar ese cargo y ser promovido 
por el Gobierno Federal a la dirección general del Conacyt. El movimiento, que se 
anunciará en breve, propiciará que Juan Carlos Romero Hicks, actual titular del Conacyt, 
sea removido para que ocupe esa posición quien fue secretario de Educación Pública en 
el sexenio de Vicente Fox y dé nuevo impulso al desarrollo de la ciencia y la tecnología. 
(Pág. 10) 

* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 

El Economista: Comenta la salida del LXI Legislatura en el partido Nueva Alianza en San 
Lázaro, de Jaime Arturo Vázquez, quien se desempeñó como secretario particular del 
subsecretario de Educación Básica, Fernando González Sánchez, pero se niega a hacerlo. 
Así el columnista se cuestiona: “¿Por qué lo quería Elba Esther fuera de la Cámara de 
Diputados? Pronto se conocerán las evidencias que lo involucran como socio de los 
proveedores de equipo de cómputo de la SEP; interesados en el programa Enciclomedia. 
Su conducta en los últimos meses despertó sospechas dentro del SNTE. El punto que 
disparó las alarmas fue el cambio de domicilio: de ocupar una vivienda modesta en Santa 
María la Ribera, pasó a ocupar un departamento de lujo en Bosque Real”. (Pág. 43) 
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* Cierre de turnos vespertinos 

La Jornada: Profesores disidentes de la CNTE afectados por el cierre de turnos 
vespertinos en secundarias del Distrito Federal señalaron que como parte de la mesa de 
negociación realizada ayer con el director general adjunto de personal de la 
Administración Federal de Servicios Educativos, Ramiro Álvarez Retana, se acordó que la 
próxima semana entregarán información sobre la situación de los 32 planteles en 
conflicto. (Pág. 19) 

* Obesidad en México ocupa el primer lugar mundial  

Un informe de la OCDE coloca a México como la nación con el mayor porcentaje de 
obesos entre la población adulta, por arriba de EU. De acuerdo con el organismo el 
problema se está convirtiendo en el enemigo público número uno en los países más 
desarrollados.  

Excélsior: Las autoridades federales han aplicado varias estrategias para prevenir y 
combatir el sobrepeso entre los mexicanos. Entre ellas destaca la operación de los 
Lineamientos técnicos para el expendio o distribución de alimentos y bebidas en los 
planteles de educación básica, también criticados por las organizaciones de la sociedad 
civil al permitir que comida chatarra siga dentro de las escuelas. (El Universal PP y 4-A, 
Excélsior 16-A) 

* Festival Olímpico del Bicentenario 

Excélsior: Bernardo de la Garza, titular de la Conade, manifestó frustración de que los 
motivos por los que Usain Bolt no aceptó ser parte del Festival Olímpico del Bicentenario, 
ya que se relacione con los pagos pendientes por la visita que hizo en 2009 al congreso 
Mundial de Deporte, así como una serie de promesas que le hicieron, entre éstas, un 
encuentro con el Presidente Felipe Calderón, algo que nunca se planteó a las autoridades 
o a la oficina de la Presidencia de la República.  

Ricky Simms, representante de Bolt, manifestó que el velocista no aceptó la invitación 
por los incumplimientos y las mentiras con las que se acercaron los organizadores del 
Congreso Mundial del Deporte, donde señaló a Mauricio Morales, para que diera una 
ponencia en noviembre. (Pág. 1 y 10- Adrenalina) 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* En el paredón.- Eduardo Cruz Vázquez 

El Economista: Indica que circulan dos documentos clave para la “inminente discusión de 
la Ley de Cultura”, en uno de ellos, el Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública de 
la Cámara de Diputados presenta su “valoración de los foros organizados por la Comisión 
de Cultura. El otro no alcanza una página y refiere la propuesta del Conaculta con el fin de 
modificar el marco jurídico de 1988”. Pero ambos, desprenden que “Conaculta no será 
una Secretaría de Estado”. Si llegará a haber un consenso entre los legisladores, el 
Ejecutivo y los actores del Sector, “el Consejo se transformará en un órgano 
descentralizado”. También recuerda que el Conaculta se creó como organismo 
desconcentrado de la SEP, no tiene personalidad jurídica ni patrimonio propio, 
subordinado a la dependencia de la administración pública a que pertenece. De ahí su 
improcedencia ante organismos como el INAH y el INBA, fruto de sendas leyes del 
Congreso, pero que fueron sometidos por el poder presidencial”. (Pág. 51) 

* Monedas conmemorativas  

La Crónica: El Banco de México presentó tres monedas conmemorativas del Bicentenario 
de la Independencia y dos del Centenario de la Revolución Mexicana. De las tres primeras 
una es de oro y dos de plata pura de dos onzas cada una. Una muestra en perspectiva la 
escultura de la Victoria Alada; otra a Miguel Hidalgo y a José María Morelos, y la tercera 
muestra la Parroquia de Dolores.  

La Jornada: Ante la presencia de la cúpula empresarial, la espera política y el sector 
público, el Presidente Felipe Calderón, acompañado del gobernador del Banco de 
México, Agustín Carstens; y el titular de Hacienda, Ernesto Cordero, presentaron los 
metales que podrían adquirirse en Casa de Moneda. (Excélsior PP y 10-A). La 
presentación de las cinco monedas conmemorativas sirvió de escenario a los 
responsables de las políticas monetaria y fiscal para hacer una defensa cerrada de las 
medidas aplicadas en la última década, periodo en que ha gobernado el PAN. La Crónica 
PP y 12, Excélsior PP y 10-A, La Prensa 18, La Razón 15-Negocios, La Jornada 27) 

* Penultimátum 

La Jornada: Comenta: “A unos días que concluya el llamado oficialmente mes de la patria, 
sin listones de importancia para cortar, y en espera del análisis de las fiestas del Bicentón 
[sic], queda uno que otro pendiente relacionado con los hechos y los personajes más 
relevantes de la historia nacional. A resolverlos dedican ahora sus mentes los 
historiadores al servicio de la verdad oficial, es decir, del gobierno del cambio”. (Pág. 6a-
Cultura) 
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* Los Minondo 

Entre las series históricas transmitidas por televisión en el contexto del Bicentenario de la 
Independencia y el Centenario de la Revolución, anoche se estrenó Los Minondo en Once 
TV México. A diferencia de otros proyectos en los que los protagonistas son los héroes 
de la Patria, el enfoque se centra en el conflicto de castas y en el proceso de mestizaje, 
explicó Omar Blanco, productor ejecutivo de la emisión. (La Jornada 9a-Espectáculos) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Premio Internacional Alfonso Reyes 

Excélsior: Mario Vargas Llosa, escritor peruano nacionalizado español, fue honrado con 
el Premio Internacional Alfonso Reyes “por su fructífera trayectoria en el mundo de las 
letras y aporte humanístico”. El reconocimiento será entregado a principios de diciembre 
en Monterrey, Nuevo León, informó el INBA. Se le darán 600 mil pesos y diploma.  

La Jornada: El Conaculta y el INBA emitieron una felicitación al narrador. (Excélsior 19-A, 
La Jornada 7a-Cultura) 

* Presupuesto federal asignado a la educación superior 

El Financiero: En los últimos años el presupuesto federal asignado a la educación superior 
en México ha sido un tema controversial, donde algunos señalan la necesidad de 
recortes, argumentando la ineficiencia del gasto, y otros han defendido el valor 
estratégico de esa inversión. La UNAM presentó un decremento fuerte en su 
presupuesto, pues en 2010 el Gobierno Federal decidió restarle el 7.03 por ciento 
respecto a 2009, de los ingresos federales. (Pág. 26) 

* Película Héroes verdaderos 

La Jornada: El director de la película Héroes verdaderos, Carlos Kuri, informó que la 
película podrá ser utilizada con propósitos didácticos, pues a través del sitio 
www.heroesverdaderos,com.mx, los profesores podrán descargar programas de estudio 
supervisados por la SEP para reforzar su enseñanza. (Pág. 8a) 
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* Remodelación de escuela en Gustavo A. Madero 

La Jornada: A casi dos años de que fueran desalojados los 482 alumnos de la escuela 
secundaria “Leona Vicario” por las labores de remodelación del plantel, el jefe 
delegacional en Gustavo A. Madero, Víctor Hugo Lobo, no ha cumplido con las fechas de 
entrega del edificio. En el predio, localizado en la calle Fortuna número 45, colonia 
Industrial, sólo se levanta una estructura de metal. En contraste, en las calles de ahí, se 
realizan intensos trabajos para rehabilitar  una fuente “ destruida” por dicha autoridad, 
pese a  estar protegida por la Ley de Salvaguarda de Patrimonio Urbanístico 
Arquitectónico de DF, según vecinos.(Pág. 4) 

* Cien años de la UNAM.- Ahumada 

La Jornada: Dibuja el número 100, donde los dos últimos ceros gritan: “¡Más 
presupuesto!” (Pág. 20) 

* El revanchismo.- Luis Javier Garrido 

La Jornada: Señala: “El Bicentenario del inicio… de la Independencia está siendo 
conmemorado en los hechos por el gobierno de Felipe Calderón, más allá de los festejos 
con fuegos artificiales, con decisiones que la comprometen cada vez más, y el sábado 18 
La Jornada informó, con base en los documentos oficiales, que agentes estadounidenses 
antiterroristas trabajan ya en las aduanas mexicanas”. (Pág. 22) 

* Universidad Autónoma de Sinaloa 

La Jornada: El rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa, Víctor Antonio Corrales 
Burgueño, ofreció cursos de preparación para el examen de admisión del año próximo, 
becas y un curso de inglés a los 11 jóvenes que desde hace dos semanas realizan una 
huelga de hambre, para exigir que se les permita inscribirse en la Facultad de Medicina. 
(Pág. 35) 

* Centenario de la UNAM 

Excélsior: En el marco de la celebración de los 100 años de la UNAM, la antropóloga Linda 
Rosa Manzanilla, dijo, en nombre de los mexicanos investidos con el Doctorado Honoris 
Causa, que la máxima casa de estudios sufre de espionaje hostigamiento y comunidades 
académicas son intereses políticos.(Pág. 4) 
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* Afectaciones en planteles de Veracruz 

La Prensa: El gobernador de Veracruz, Fidel Herrera, estimó que los daños materiales 
causados por el huracán “Karl” ha dejado 731 planteles educativos afectados y a más de 
70 mil estudiantes sin clases.(Pág. 5) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Toma protesta diputado del PRD con nexos con narcotráfico 

Reforma: Con una orden de aprehensión en su contra dictada por un juez federal por 
supuestos nexos con el cártel de La Familia y con un amparo de otro juez a favor de sus 
derechos políticos, Julio César Godoy burló el operativo de 120 elementos de la policía 
federal en San Lázaro y tomó protesta como diputado del PRD. (PP) 

* Asesinan a Alcalde de Nuevo León 

Reforma: La delincuencia organizada cobró la vida de un alcalde de Nuevo León, 
Monterrey. La víctima ahora fue el presidente municipal de Doctor González, Prisciliano 
Rodríguez Salinas, y un acompañante, aparentemente su escolta cuando se dirigía al 
domicilio del primero. De acuerdo con las primeras versiones que trascendieron extra 
oficialmente, en las primeras horas de hoy, el crimen de Rodríguez Salinas, de 53 años, se 
registró alrededor de las 21:30 horas de ayer, en una brecha conocida como Loma del 
Coyote, según testigos, conduce al rancho del alcalde, a unos 10 kilómetros hacia el norte 
de la cabecera municipal. (Ocho Columnas) 

* Presupuesto de Egresos 2011 

Excélsior: El Gobierno Federal no descarta recurrir a la figura del veto en caso de que no 
se llegue a un acuerdo sobre el paquete económico 2011, que beneficia a las finanzas 
públicas nacionales. Consultado al concluir su comparecencia con senadores, el 
miércoles, el secretario de Hacienda y Crédito Público, Ernesto Cordero, indicó que el 
gobierno cuenta efectivamente con esa herramienta legal. Sin embargo, confío en que 
los legisladores aprobaran la Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos de manera 
responsable. (Ocho Columnas) 
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Entrega José Narro 16 honoris causa; uno corresponde al escritor recientemente fallecido 

EN MINERÍA EVOCAN A CARLOS MONSIVÁIS 

Al llamar a la sociedad a retomar valores laicos para alcanzar una convivencia pacífica y 
civilizada, el rector de la UNAM afirma que la institución se precia de su pluralidad, sus 
valores y sus tradiciones 

En la ceremonia de entrega de 16 doctorados honoris causa, el rector de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, José Narro, hizo un llamado a la sociedad a retomar 
valores cívicos laicos como la justicia, la tolerancia, el diálogo y la solidaridad para 
alcanzar una convivencia pacífica y civilizada. 

El funcionario universitario mencionó que la actual crisis económica que azota al país, es 
también es una crisis ética de valores, y añadió que el pragmatismo y el egoísmo ganan 
terreno cuando lo que más necesita la sociedad es solidaridad. 

Por lo cual, exhortó a la ciudadanía a tener como base social valores como la justicia, la 
tolerancia, el diálogo, la solidaridad, la generosidad y el compromiso, mismos que han 
caracterizado a la máxima casa de estudios a lo largo de su siglo de vida. 

“El modelo de desarrollo ha alterado algunos de los valores que nos permiten tener una 
existencia productiva, estable y una convivencia pacífica y civilizada”, dijo. 

En el acto, que se llevó a cabo en el patio central del Palacio de Minería, donde la UNAM 
reconoció a personalidades de México y el extranjero, El rector recordó al escritor y 
ensayista Carlos Monsiváis, quien iba a ser distinguido con el doctorado por su aportación 
a las letras nacionales, lo que ocasionó que los ahí congregados le brindaran una 
carretada de aplausos durante más de un minuto. 

“Lamento que nuestro querido Carlos Monsiváis no haya recibido el nombramiento que 
le concedió el Consejo Universitario; para nosotros es muy sensible el vacío que ha 
dejado, sin embargo su obra seguirá presente”, destacó Narro. 

El máximo líder universitario aseguró que los universitarios, así como hace 100 años, 
seguirán atentos el curso de los asuntos que preocupan a los mexicanos. 
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La universidad, dijo, ha cumplido y seguirá cumpliendo con su misión académica; además, 
señaló que la institución de educación superior continuará siendo pública, nacional, laica 
y “comprometida con las mejores causas del país, en búsqueda siempre de la superación 
permanente en beneficio del país. 

“La comunidad de la UNAM se precia de su pluralidad, de su respeto por la ciencia y el 
saber, por la educación y la investigación, por todas las expresiones del arte y las 
humanidades, pero también por su compromiso social, por sus valores y tradiciones”, 
manifestó. 

Por su parte, investido Ángel Gabilondo, quien habló a nombre de los reconocidos por la 
UNAM, reiteró el compromiso que ahora tiene con el país y con la máxima casa de 
estudios. 

“Promovidos y conmovidos por la UNAM nos sentiremos desde hoy unidos a México, a 
su destino, el cual ya amamos más y deseamos prospero y dichoso”, enfatizó el también 
Ministro de Educación español. 

La entrega de los doctorados Honoris Causa contó con la presencia de toda la comunidad 
académica de la UNAM, entre los que destacan los exrectores Guillermo Soberón y 
Octavio Rivero, además de los integrantes de Junta de Gobierno de la universidad. 

Durante la ceremonia se esperaba contar con la participación del egresado de la carrera 
de Ingeniería, Carlos Slim, quien no pudo asistir por motivos personales, según indicó el 
personal de logística de la UNAM. 

Los galardonados 

Witelmo Bertero 

Sismólogo argentino, destacado investigador en ingeniería sismo-resistente. Gracias a sus 
aportaciones es fácil identificar los principios básicos de la ingeniería sísmica. 

Noam Chomsky 

Lingüista estadunidense, ha realizado importantes trabajos en teoría lingüística y ciencia 
cognitiva; es considerado fundador de la gramática generativa transformacional. 
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Mirna Kay Cunningham 

Activista nicaragüense, contribuyó a la organización de los servicios de salud y con la Ley 
Autónoma de los Pueblos Indígenas y Comunidades Étnicas de la Costa Atlántica de su 
país. 

Nawal El Saadawi 

Escritora y activista egipcia, considerada por la crítica como la más original de las 
escritoras árabes, con una definida posición contra la ablación sexual femenina. 

Margit Frenk 

Filóloga alemana, reconocida por sus destacados trabajos académicos que la han 
colocado a nivel mundial como una de las figuras más reconocidas de la filosofía 
hispánica. 

Ángel Gabilondo 

Filósofo español, Ministro de Educación de su país, se ha ocupado de aspectos 
relacionados con el problema del lenguaje y la posibilidad de pensar de otra manera. 

David Ibarra 

Economista mexicano, docente e investigador de amplia presencia profesional en temas 
relacionados con las disciplinas sociales, especialmente la política económica. 

Linda Manzanilla 

Antropóloga mexicana, ha desarrollado una investigación que propicia la articulación 
interdisciplinaria sobre el estudio de la vida doméstica en los primeros desarrollos 
urbanos. 

Fernando Ortiz 

Galeno mexicano experto en el tratamiento de las quemaduras, ha participado en el 
manejo de eventos catastróficos que produjeron lesiones graves a gran número de 
personas. 
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José Emilio Pacheco 

Escritor mexicano, poseedor de una escritura única y larga trayectoria intelectual, es una 
de las figuras relevantes del patrinomio cultural de la literatura hispánica. 

Luis Felipe Rodríguez 

Astrónomo mexicano, precursor en el país de la radioastronomía, rama de la astronomía. 
Sus investigaciones han sido principalmente sobre el nacimiento y juventud de las 
estrellas. 

Federico Silva 

Artista mexicano, ha participado en los movimientos que contribuyeron a la definición de 
la plástica nacional: el muralismo, el arte abstracto y el cinético —del cual es precursor. 

Mario Vargas Llosa 

Escritor peruano, creador de una de la más celebradas y exitosas obras de la lengua, se 
erige como testimonio único de la realidad latinoamericana. Pensador decididamente 
universal. 

Ramón Xirau 

Filósofo español, maestro y formador de numerosas generaciones de escritores, es uno 
de los pilares del pensamiento iberoamericano. Voz crítica iberoamericana por 
excelencia. 

Carlos Monsivais (QEPD) 

Literato mexicano, testigo y analista del escenario social, político y cultural del país, es 
quizá el único intelectual cuyo nombre y figura son identificados por la mayoría de la 
población. 

Simone Veil 

Activista francesa, es una de las figuras políticas de Francia más importantes de su 
generación y símbolo indiscutible de la lucha por los derechos de la mujer.México • Israel 

Navarro 
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Entrevista: Mirna Cunningham • Doctor honoris causa 

“SE RECONOCE LA LUCHA INDÍGENA” 

La activista nicaragüense resalta el apoyo de la institución a la pluralidad étnica, pero 
señala que persisten prácticas integracionistas en AL 

Entre quienes recibieron ayer el doctorado honoris causa de la UNAM se encuentra Mirna 
Cunningham, indígena miskita de Nicaragua, elegida recientemente miembro experto del 
Foro Permanente para Cuestiones Indígenas de la ONU y actual integrante del consejo 
editorial del suplemento Mundo Indígena de MILENIO Diario. Horas antes de la 
ceremonia de investidura, Cunningham concedió a este diario una entrevista exclusiva. 

¿Qué significa para usted recibir este honoris causa? 

El hecho de que la UNAM, con el peso que tiene, otorgue el doctorado honoris causa a 
una persona indígena es señal de que hay cierto grado de reconocimiento a la pluralidad 
étnica y cierta intención de continuar abriendo espacios a la participación indígena y al 
conocimiento de los pueblos originarios. Además, es un reconocimiento a la lucha de los 
pueblos indígenas por sus derechos. 

En este sentido, me parece importante destacar el esfuerzo del Programa Universitario 
México Nación Multicultural de la UNAM, que es un proyecto chiquito dentro del 
monstruo que es la universidad, pero está empujando estas cosas; el hecho de que 
ofrezca cursos a más de 13 mil estudiantes y tenga más de 400 becarios indígenas no son 
sólo palabras, sino acciones concretas. 

Como experta que es usted en el tema, ¿qué nos puede decir sobre la situación actual del 
movimiento indígena en América Latina? 

Es un panorama complejo porque en algunos países se ha avanzado hacia el 
reconocimiento de los derechos de los pueblos indígenas, lo que demuestra que el 
movimiento ha incidido en espacios de toma de decisión, y hay otros países, por ejemplo 
México, en los que si bien hay alguna legislación que favorece en ciertos aspectos a los 
pueblos indígenas, todavía prevalecen prácticas y políticas muy integracionistas. 
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Por otro lado, aunque hemos avanzado como actores políticos y conquistado derechos 
como los plasmados en la Declaración de Naciones Unidas sobre los derechos de los 
pueblos indígenas, estamos viviendo en la región un modelo de desarrollo basado en la 
explotación de los recursos naturales. Entonces, las empresas y los mercados privilegian 
concesiones forestales, mineras y de hidrocarburos en zonas donde viven los pueblos 
originarios, por lo que se han agudizado los conflictos sobre los territorios indígenas. Es 
decir, el modelo económico no nos permite ejercer nuestros derechos pues somos 
expulsados de nuestras tierras. 

¿Qué considera usted que se pueda hacer ante esta situación? 

Tenemos que tratar de empujar a los gobiernos para que honren sus compromisos 
internacionales, todos los países de América Latina han aprobado estos derechos en el 
ámbito internacional. Debemos seguir buscando vías de diálogo utilizando los 
mecanismos de las instancias internacionales y debemos crear alianzas con otros 
sectores sociales. Los indígenas solos no vamos a hacer nada, necesitamos que el resto 
de la sociedad entienda cuáles son nuestros derechos y que cualquier cambio que tiene 
que ver con los derechos indígenas es ganancia no sólo para nosotros sino para todos. 

Margarita Warnholtz 
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Se realizará del 9 al 17 de octubre en Cintermex 

LA FAMILIA PUMA ES INVITADA A LA FIL MONTERREY 

Exposiciones y ciclos de cine, entre las actividades de la casa de estudios en NL 

Cine, publicaciones, ciencia y astronomía serán algunas de las actividades culturales que 
la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) ofrecerá a los regiomontanos del 
9 al 17 de octubre, ya que la máxima casa de estudios del país será la invitada especial 
para la Feria Internacional del Libro (FIL) que organiza el Tecnológico de Monterrey. 

La presente edición de la FIL será de festejos, dado que la UNAM vendrá a Monterrey 
conmemorando sus 100 años de vida, mientras que la propia feria estará cumpliendo 20 
años de organizarse. 

Por parte de las actividades culturales que ofrecerá la Universidad Nacional habrá un ciclo 
de cine mexicano a proyectarse en la Cineteca, así como una exposición fotográfica sobre 
lo que es la UNAM, una serie de presentaciones de artes escénicas, así como la 
disponibilidad de siete mil títulos para los visitantes, según lo expuesto por Javier 
Martínez, secretario técnico, administración y finanzas de difusión cultural de la máxima 
casa de estudios del país. 

En lo que respecta al Tecnológico de Monterrey, los organizadores de la feria informaron 
que se contará con un número parecido de casas editoriales con respecto al año pasado. 

Entre los principales invitados estarán la escritora Elena Poniatowska, los escritores 
Bento Taibo y Paco Ignacio Taibo II; el narrador Eduardo Antonio Parra; los historiadores 
Enrique Florescano y Cristina Rivera Garza. También asistirán a la feria escritores como 
Julio Ortega, J.M. Servín, Bibiana Camacho o Ignacio Solares. 

Para destacar está el espectáculo-homenaje dedicado a Carlos Monsiváis que realizarán 
las artistas Jesusa Rodríguez y Liliana Felipe, a realizarse el 17 de octubre en el Teatro del 
Centro de las Artes. 

La Feria Internacional del Libro de Monterrey se realizará del 9 al 17 de octubre en 
Cintermex, con entrada libre para el público.  

Monterrey • Gustavo Mendoza Lemus 
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Hay riesgo de que se expanda a Latinoamérica si no hay una solución pronta en México, 
advierte 

URGE FRENAR AL NARCO: VARGAS LLOSA 

Es la primera nación que enfrenta en forma “valerosa” ese flagelo, destaca el escritor 

El escritor peruano Mario Vargas Llosa advirtió que si México no encuentra una pronta 
solución a su problema de narcotráfico, se corre el riesgo de que este mal emigre a toda 
América Latina, por lo cual, dijo, es necesario que todos los países de la región “que 
quieran salvar su democracia” concreten una estrategia global para combatir ese 
problema. 

Reconoció que “México es el primer país en Latinoamérica que enfrenta de forma 
resuelta, valerosa y, por supuesto, muy sacrificada (al narcotráfico), porque la violencia 
que está viviendo es terrible”, indicó. 

El autor de obras como La Cuidad y los perros, quien fue reconocido por la UNAM con el 
doctorado honoris causa 2010, mencionó que la estrategia mexicana ha revelado la 
magnitud del narcotráfico, por lo cual es necesario tomar conciencia sobre este 
problema, que puede terminar con el sistema interno de los países del continente. 

“Nadie tenía una conciencia clara del narcotráfico, nadie sabía sus alcances hasta lo que 
ha ocurrido en México en estos últimos años, que tenía esas proporciones tan enormes, 
lo cual nos tiene que dar conciencia que ese fenómeno nos va a derrotar a quienes 
creemos en la democracia, en la legalidad y la libertad”, expuso. 

Al concluir la ceremonia donde se distinguió a 16 personalidades, el escritor insistió en 
que “la estrategia de México es muy valerosa, muy resuelta, en la cual deben colaborar 
con México todos los países que quieran salvar su democracia”. 

El camino que ha tomado este país en su lucha contra el crimen organizado la deben de 
tomar los demás países de la región, pues el narcotráfico es una “gran fuerza 
económica” que se ha convertido en un instrumento de corrupción y destrucción de las 
instituciones, añadió. 
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Vargas Llosa afirmó que “el anuncio de la violencia que se vive en México es el que pude 
vivir América Latina, si no hace como México una toma de conciencia y una acción 
resuelta para poner fin al terrible flagelo del narcotráfico”. 

El plan mexicano es destacable, por lo cual tiene, que participar todos los actores de la 
sociedad, incluidos los sectores empresariales y políticos. Sin duda, urge una estrategia 
global, expresó.  

- Claves 

140 doctorados 

• Mario Vargas Llosa se dijo satisfecho por la distinción que le otorgó la UNAM por sus 
logros a lo largo de su vida intelectual. 

• “Encuentro a México con gran alegría, gran felicidad por el reconocimiento, que para 
mí es un honor que me haya concedido la UNAM, además la ceremonia fue un modelo de 
elegancia, buen gusto y sobre todo calidad intelectual”, dijo al ser galardonado. 

• El escritor peruano, autor de Los Cachorros y La fiesta del Chivo, ha recibido más de 140 
doctorados honoris causa en todo el mundo. 

México • Israel Navarro 
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EX FUNCIONARIO DE SAN JUAN DEL RÍO, QUERÉTARO 

Cae ladrón de computadoras de niños 

Un ex funcionario del municipio de San Juan del Río, Querétaro, fue detenido como 
presunto responsable de robo de equipo de cómputo en un jardín de niños Esperanza 
Cabrera, el pasado 23 de agosto. 

Jorge Quintanar Sánchez, responsable de Informática en la anterior administración y 
parte de la actual, fue asegurado por elementos de la Secretaría de Seguridad Pública 
municipal luego de que fue sorprendido en el jardín de niños a las 3 de la mañana de ayer. 
Al ver las patrullas, abandonó el vehículo donde cargaba el material de cómputo y trató 
de darse a la fuga; sin embargo, fue interceptado metros más adelante por los elementos 
policiales 
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Verduras y servicios profesionales, a la baja 

REGRESO A CLASES IMPACTA INFLACIÓN, LLEGA A 3.65% 

La mayor afectación se registró en el costo de las colegiaturas en general: Banxico 

El índice nacional de precios al consumidor registró una variación de 0.40 por ciento en la 
primera quincena de septiembre, con lo que la inflación se ubicó en 3.65 por ciento, 
informó el Banco de México. 

Aunque la inflación estuvo por debajo de la reportada el pasado cierre de agosto, los 
productos y servicios que mayor incidencia tuvieron sobre la variable en el periodo 
fueron principalmente los relacionados con el regreso a clases. 

Educación primaria, jitomate, educación secundaria, educación preparatoria, gas 
doméstico, educación universitaria, papaya y educación preprimaria, tuvieron las 
mayores alzas de precios en los primeros 15 días de septiembre.En contraste, calabacita, 
pollo en piezas, servicios profesionales, cebolla, arroz, papel higiénico, otras legumbres y 
aceites y grasas vegetales comestibles observaron una baja en sus cotizaciones. 

En su reporte quincenal, el instituto central destacó que hubo un menor ritmo de 
crecimiento en las cotizaciones de alimentos procesados y agropecuarios.En cuanto al 
índice de precios subyacente, considerado un mejor parámetro de la inflación por la 
eliminación de factores estacionales, presentó un aumento de 0.34 por ciento. 

De sus componentes, el subíndice de precios de los servicios se elevó 0.50 por ciento, lo 
que se atribuye a los servicios de hoteleria y transporte aéreo dado el mayor número de 
días feriados durante la quincena que se reporta respecto al mismo periodo del año 
anterior. El índice de precios no subyacente registró una variación de 0.57 por ciento en el 
periodo de referencia, lo cual se explica por menores alzas que presentaron las 
cotizaciones de las frutas y verduras.  

Índice de precios 0.40%, es la variación porcentual que registra en los primeros 15 días de 
septiembre 

México • Alberto Verdusco 
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En Morelos chocan Ejército y delincuentes 

ENFRENTAMIENTO EN TEPIC OBLIGA A PARAR CLASES  

Balacera entre bandas rivales ocasiona pánico entre estudiantes 

Un enfrentamiento a balazos entre grupos presuntamente del crimen organizado 
ocurrido la mañana de este jueves al norte de Tepic, obligó a autoridades de la Secretaría 
de Educación Pública, suspender las clases, de acuerdo con reportes de la Secretaría de 
Seguridad Pública. 

Las primeras investigaciones señalan que el tiroteo se suscitó a las 10:56 horas en las 
colonias El Rodeo, Las Flores y Unidad Obrera lo que obligó que la primaria Luis Castillo 
Ledón turno vespertino y el jardín de niños Prisciliano Sánchez suspendieran las clases 
por seguridad de los alumnos. 

En el lugar de los hechos no se reportaron personas fallecidas ni lesionadas, sólo el 
pánico generalizado entre habitantes de estas colonias y estudiantes. 

Corporaciones policiacas, Ejército mexicano y elementos de la Marina pusieron en 
marcha un dispositivo en busca de los presuntos integrantes del crimen organizado, que 
no arrojó resultados. 

Detienen a pistolero 

Tras un enfrentamiento y persecución contra tres presuntos delincuentes, el Ejército 
mexicano logró detener a uno, aseguró armas, cartuchos útiles y un vehículo en el 
municipio de Temixco, Morelos. 

Los hechos se registraron sobre la avenida Conalep, colonia Azteca, justo en el cambio de 
turno estudiantil, lo que provocó caos en la zona. 

Los integrantes de la 24 Zona Militar fueron repelidos por tres hombres cuando 
realizaban recorridos de vigilancia en el municipio, donde hace un par de semanas fueron 
acribillados cuatro hombres. 
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Tres hombres a bordo de un Jetta gris con placas del Distrito Federal, al ver la presencia 
de los militares dispararon en varias ocasiones contra ellos, que repelieron la agresión y 
comenzó la persecución. 

El resultado del operativo fue el aseguramiento del vehículo, que tenía en una puerta la 
letra Z pintada, y la captura de uno de los agresores.  

Nayarit y Morelos • Salvador Arellano y Leticia Isidro 
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DENUNCIAN PRÁCTICAS NOCIVAS EN LA UNAM 

Una tercera parte del personal académico de la Universidad no trabaja y que existen 
prácticas de hostigamiento, robo de investigaciones, difamación, falta de ética, boicot, 
espionaje y calumnias que demandó ante el principal claustro universitario sean 
erradicadas si se quiere que la UNAM siga siendo grande 

Nurit Martínez 

La actual crisis económica “es también una crisis ética y de valores”. El modelo de 
desarrollo “ha alterado algunos de los valores que nos permiten tener una existencia 
productiva, estable y una convivencia pacífica y civilizada”, afirmó el rector de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro, luego de investir a 14 
académicos, investigadores, políticos y funcionarios de México y el extranjero con el 
grado máximo que otorga la institución, que es el doctorado honoris causa.  

Durante la ceremonia, la antropóloga y única mexicana que forma parte de la Academia 
de Ciencias de Estados Unidos, Linda Manzanilla, afirmó que al interior de la institución 
“se vive un momento difícil”.  

Acusó que una tercera parte del personal académico de la Universidad no trabaja y que 
existen prácticas de hostigamiento, robo de investigaciones, difamación, falta de ética, 
boicot, espionaje y calumnias que demandó ante el principal claustro universitario sean 
erradicadas si se quiere que la UNAM siga siendo grande.  

“Quienes han destruido las armonías deben ser acotados y eliminados de las esferas de 
decisión de la UNAM”, exigió.  

Exponen situación  

Ante representantes del cuerpo diplomático acreditado en nuestro país, rectores de 
universidades estatales y del extranjero, así como Noam Chomsky, Mario Vargas Llosa y 
José Emilio Pacheco, de entre 13 galardonados como ella, la investigadora afirmó que en 
medio de los festejos por el centenario de la creación de la UNAM, también debe ser 
momento para plantear los “grandes problemas que aquejan a nuestra institución”.  
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Linda Manzanilla además es miembro de El Colegio Nacional por sus trabajos 
arqueológicos en Mesoamérica, Bolivia, Egipto, Turquía y México, y en su intervención 
acusó que las comunidades se encuentran “fisionadas por intereses políticos de personas 
que no han entendido que entre las fortalezas primordiales está la diversidad de 
pensamientos, opiniones y ópticas. La transgresión de los vaivenes políticos de México 
en el ámbito de la Universidad han socavado la armonía, y esto es producto del afán de 
personas mediocres y rapaces por minar la fuerza de las colectividades pensantes”.  

Reveló que al interior de las escuelas, facultades e institutos existe un “abatimiento de 
líderes académicos a través del hostigamiento laboral y personal, así como la violación de 
su privacía, que no debe callarse”, y enumeró acciones como el robo de identidad, 
apertura de correspondencia, violación del correo electrónico, boicot y plagio de 
investigaciones. Dijo también haber “vivido en carne propia lo que denunció para que 
ningún otro investigador o profesor lo viva más”.  

El rector sostuvo que en la UNAM “las posiciones críticas siempre han sido bienvenidas, 
porque el conocimiento “debe tener un compromiso social”.  
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EL TEC DE MONTERREY FACILITA AYUDA A JÓVENES CON 
DISCAPACIDAD INTELECTUAL 

Prestadores de Servicio Social crearon un programa para impulsar el desarrollo e 
independencia de estas personas 

Cristina Pérez-Stadelmann 

En 2005, Jorge Cervantes tocó las puertas del Tecnológico de Monterrey campus ciudad 
de México para preguntar si contaban con algún programa de atención para personas 
con discapacidad, pues su hijo Jorge Antonio, de 23 años y con Síndrome de Down, era 
constantemente excluido de otras instituciones y, por tanto, de la sociedad.  

Fue entonces cuando el Tec de Monterrey inició un programa para personas con 
discapacidad, con Ana Gabriela Arriaga, directora del Instituto para el Desarrollo Social 
Sostenible, IDESS.  

Así fue que Jorge Antonio fue el primer alumno de este proyecto.  

Aunado a esto, en julio pasado, Denisse Silva de la Torre, alumna de quinto semestre de la 
licenciatura de Psicología Organizacional, propuso como parte de su servicio social el 
Programa de Apoyo para Personas con Discapacidad Intelectual, que a lo largo de un 
semestre ha dado atención diaria a un grupo de más de 20 jóvenes y adultos, con el fin de 
ofrecer un modelo educativo integral que cubre las áreas de proyección social, entorno 
familiar, transición a la vida independiente, vida diaria, ajuste personal y social, y 
computación.  

Jorge Antonio, que hoy con 28 años, pertenece este grupo.  

Arlette Santamaría, coordinadora de Servicio Social y del proyecto para personas con 
Discapacidad Intelectual de dicha universidad, comenta a KIOSCO que este programa 
está destinado a personas con discapacidad intelectual de 15 años en adelante y 
habitantes de las zonas aledañas al Tecnológico de Monterrey. Asegura que el programa 
representa el inicio de una nueva etapa, a la que suma una experiencia previa de cinco 
años, a través de las actividades deportivas y recreativas para personas con discapacidad 
que el TEC de Monterrey ya venía implementando.  
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Ana Gabriela Arriaga, Rebeca Zetina, y Arlette Santamaria han sido las responsables del 
proyecto Jóvenes con Discapacidad en la institución.  

De modo que los factores se sumaron (la necesidad de los padres; la experiencia del 
IDESS del Tec de Monterrey y las necesidades específicas de personas con discapacidad 
intelectual), para generar un trinomio de acción en el que jóvenes y adultos con 
discapacidad se reúnen diariamente para generar aprendizaje a través de la alumna y 
trabajadora social, Denisse Silva de la Torre y otros alumnos facilitadores que prestan su 
Servicio Social en la licenciatura de Psicología Organizacional, y otras carreras.  

“Lograr que sean tan productivos y autosuficientes como sea posible, con el fin que la 
sociedad en conjunto genere acciones facilitadoras para que todos lo individuos tengan 
una vida digna en términos de respeto, igualdad, y justicia”, ha sido el objetivo de la 
incubadora social del Tecnológico de Monterrey y de la alumna y prestadora de Servicio 
Social Denisse Silva de la Torre, quien desertó a la licenciatura de Relaciones 
Internacionales después de cuatro meses, pues notó que se alejaba de su propósito de 
“cambiar el futuro de las personas que más la necesitan.”  

Una vida más allá del juego  

El joven Jorge Antonio se acerca a la incubadora social del Tecnológico de Monterrey 
campus ciudad de México diariamente de dos a seis de la tarde; su padre lo lleva a clases 
y comenta que su hijo ha obtenido a lo largo de estos años la posibilidad de un desarrollo 
integral más allá del juego, “pues a nuestros hijos la sociedad los percibe como eternos 
niños, que merecen únicamente lo elemental y esto es falso”.  

Jorge Cervantes comenta que las personas con Síndrome de Down debe participar de 
manera activa en la sociedad, “son personas que necesitan que se les trate con altura, 
con respeto, que aprendan cosas correspondiente a su edad, como la comprensión y 
resolución de problemas, la toma de decisiones, la independencia, el manejo del dinero, 
actividades de la vida cotidiana, y que se obliguen a cumplir con compromisos también 
acordes a su edad. Deben tener las mismas oportunidades que las del resto de la 
sociedad”.  

Para Jorge Cervantes, este programa ha significado “una salvación para su hijo”, así lo 
expresa, y una manera de mejorar sus condiciones tanto físicas, como emocionales y 
mentales.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/09/10 KIOSKO 20 

Su anhelo y reclamo es que ellos, y específicamente su hijo, logre integrarse a la vida 
laboral. Un empleo en el cual le exijan resultados, considerando sus necesidades 
específicas, las cuales los hacen sujetos de derechos especiales, pero también con 
obligaciones.  

“A lo largo de su vida ha habido diversos cambios, tanto de tratamientos psicológicos 
como de instituciones públicas y privadas. Hoy, en su etapa de adulto, este proyecto del 
Servicio Social del Tec de Monterrey le permite un avance acorde a su edad y condiciones 
físicas y mentales, así como capacitarse más allá de actividades únicamente artísticas-
recreativas y deportivas”, comenta.  

Para el programa de Apoyo para Personas con Discapacidad, los jóvenes deben ser 
tratados de acuerdo a su edad, con empatía. Se les debe hablar directamente, dirigirse 
siempre a la persona con discapacidad y no a su acompañante, preguntar antes de 
ayudar, ofrecer ayuda sólo si la persona parece necesitarla, no subestimar y prejuzgar a 
las personas con discapacidad, dejarlas que hagan por sí mismas todo lo que puedan 
hacer, no decidir por ellas su participación en cualquier actividad, actuar con naturalidad, 
así como evitar un paternalismo innecesario, esto último tan común y frecuente, dicen los 
especialistas.  

   

Para el Tec de Monterrey campus ciudad de México, este programa podría ser un 
parteaguas para promoverlo en distintas universidades y así beneficiar al mayor número 
de mexicanos posibles que ciertamente requieren espacios y programas para promover 
su crecimiento y desarrollo integral.  

Cifras del XII Censo de Población y Vivienda de 2000 indican que en México existen un 
millón 895 mil personas con discapacidad, lo que representa 1.8% de la población total; 
también que 72.6% de la población con alguna discapacidad habita en comunidades 
urbanas y 27% en rurales. Las discapacidades más frecuentes son las del tipo mental y de 
lenguaje entre niños de cero a 14 años, y jóvenes de 15 a 19 años, mientras que para la 
población de 60 años y más son la motriz, auditiva y visual. 
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EL GOBIERNO PRESUME LAS MONEDAS DEL BICENTENARIO 

FCH presenta cinco monedas de oro y plata que no estarán en circulación 

Horacio Jiménez y José Manuel Arteaga 

El presidente Felipe Calderón Hinojosa presentó ayer las cinco monedas conmemorativas 
del Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la Revolución, las cuales fueron 
acuñadas en oro y plata por la Casa de Moneda de nuestro país.  

La presentación se realizó en la sede del Banco de México en el centro de la ciudad y al 
titular del Ejecutivo lo acompañaron los secretarios de Hacienda, Ernesto Cordero; de 
Educación Pública, Alonso Lujambio y el gobernador anfitrión Agustín Carstens.  

Carstens Carstens entregó al primer Mandatario la caja que contenía tres monedas 
conmemorativas al Bicentenario del inicio de la lucha de Independencia y las dos alusivas 
al Centenario del inicio de la Revolución, pero estas piezas no estarán en circulación sino 
que sólo se venderán de manera especial.  

En su oportunidad, Felipe Calderón Hinojosa destacó la elaboración de estas monedas -
100% nacionales- y mencionó que son un merecido homenaje a “nuestros 200 años de 
vida independiente, a nuestros 200 años de ser orgullosamente mexicanos”.  

Con estas piezas, comentó el Presidente, celebramos la libertad, la igualdad, la soberanía, 
por la que lucharon y nos dieron nuestros próceres insurgentes, y los derechos sociales 
que nos dieron los líderes revolucionarios.  

Las piezas a detalle  

La única moneda de oro es la que tiene un valor nominal de 200 pesos, el acabado es de 
satín-espejo y tiene un peso de 1.2056 onzas y está grabada con la escultura de Alada que 
corona la Columna de la Independencia.  

Las otras dos piezas que conmemoran el Bicentenario son las de 20 pesos, que tienen un 
acabado de espejo, pesan dos onzas y en el anverso portan el Escudo Nacional y al 
reverso la fachada y torres de la Parroquia de Dolores.  
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Y hay otra con valor de 20 pesos nominales de terminado en espejo y al centro las 
imágenes de Miguel Hidalgo y de José María Morelos y Pavón empuñando con la mano 
izquierda un sable y en la derecha el histórico documento llamado “Sentimientos de la 
Nación”.  

Conmemoran la Revolución  

La moneda del valor nominal de 10 pesos, con un acabado espejo y peso de 2 onzas, tiene 
escrita la leyenda: “1910-Revolución Mexicana-2010” y al centro la imagen de La 
Soldadera o “Adelita”.  

Por último, otra moneda con un valor de 10 pesos, cuyo terminado es en espejo y pesa 2 
onzas. El adorno que presenta esta pieza es una imagen con una locomotora y cuatro 
revolucionarios sentados que portan un gran sombrero de paja y armados con fusil.  

Calderón destacó que qué bueno que se retomó la tradición que inició en 1910, en la 
celebración del Centenario de la Independencia, cuando se acuñó el primer centenario de 
plata y posteriormente, en 1921, en ocasión de la Consumación de la Independencia, se 
hizo el primer centenario de oro, “una de las monedas más famosas, más populares en 
México y entre los especialistas del mundo”.  
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RECHAZADOS DE LA UAS CUMPLEN 13 DÍAS DE AYUNO 

Javier CabreraCorresponsal 

CULIACÁN. Con 13 días de ayuno, 19 jóvenes rechazados de la facultad de Medicina de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) reclaman que se transparente el método de 
elección que se adoptó en el registro de los nuevos estudiantes de esta carrera.  

Su protesta la realizan en el exterior del edificio central de la institución, donde se ubica 
la rectoría. Aducen ser víctimas de acosos y amenazas por parte de funcionarios de la 
máxima casa de estudios.  

El presidente del Colegio Médico de Sinaloa, Alejo Niebla Serrano, recomendó a las 
autoridades universitarias hacer una revisión minuciosa de cada uno de los casos de los 19 
aspirantes en ayuno, para verificar sus perfiles profesionales.  

Desde su punto de vista, el sector salud debe realizar una actualización sobre la 
disponibilidad de camas de hospitales, a fin de establecer si existen campos clínicos 
suficientes para ampliar el número de nuevos alumnos en la facultad de Medicina.  

El rector Víctor Antonio Corrales Burgueño limitó a sólo 300 el número de espacios en 
dicha carrera, cuyos nuevos alumnos fueron seleccionados con base a los resultados del 
exámenes que aplicó el Ceneval, certificados por notario público.  

La aspirante a la carrera de Medicina, Emma Paloma Rocha, quien egresó del bachillerato 
con una calificación de 10 y una medalla de excelencia académica, no resultó seleccionada 
porque, según el examen del Ceneval, no cubrió el perfil.  

Los diputados de la fracción parlamentaria del PRI en el Congreso local expusieron que es 
necesario transparentar los resultados de cada uno de los exámenes de selección 
aplicados.  

Juan Figueroa Fuentes, legislador local perredista, observó que contrario a lo que sucede 
en otras universidades del país que suben a la red los resultados de exámenes de 
selección para que los aspirantes puedan cotejarlos, en Sinaloa se ocultan.  
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Consideró incongruente que bachilleres con reconocimientos académicos fueron 
rechazados sin ninguna explicación válida.  

Mujeres triquis levantan huelga  

Luego de 43 días de mantenerse en plantón en el zócalo de la capital oaxaqueña, las 
mujeres de San Juan Copala decidieron levantar su protesta la mañana de ayer, ante la 
salida de los últimos pobladores que aún sobrevivían en el denominado municipio 
autónomo, pese al cerco de paramilitares afines al MULT y la Ubisort.  

Reyna Martínez Flores, vocera de la organización de mujeres, señaló que en las próximas 
horas las familias desplazadas determinarán el nuevo asentamiento, ya que por el 
momento no existen las condiciones para retornar a la región triqui.  

Las mujeres de Copala, como también se les identifica, gritaron consignas contra el 
gobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz, y contra la Unidad de Bienestar Social de la Región 
Triqui (Ubisort), a quienes responsabilizaron de los asesinatos e impunidad registrados 
en los últimos tres años en su comunidad. (Corresponsalía) 
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COOPERATIVAS MAQUILARÁN UNIFORMES 

El próximo ciclo proveerán de camisas en kínder y primaria 

Mónica Archundia 

A partir del próximo ciclo escolar, el gobierno de la ciudad entregará un vale para 
uniformes escolares a estudiantes de preescolar y primaria junto con dos blusas o 
camisas blancas.  

De esta manera sustituirá uno de los dos vales que eran distribuidos entre la población 
infantil, con el propósito de que sean siete cooperativas del ramo textil las que se vean 
beneficiadas con esta labor. En conferencia de prensa conjunta, Martí Batres Guadarrama 
y Benito Mirón, secretarios de Desarrollo Social y Trabajo y Fomento al Empleo, 
respectivamente, destacaron que en enero comenzará la confección del millón 800 mil 
prendas.  

Batres recordó que actualmente las mismas siete cooperativas, en las que participan unas 
mil 200 personas, elaboran los uniformes de los estudiantes de secundarias públicas de la 
capital por un monto de 20 millones de pesos anuales. Al aumentar su nivel de 
producción, estos grupos de trabajo recibirán 147 millones de pesos adicionales, de los 
360 millones que se destinan al año para este programa.  

Explicó que por ahora sólo se ha pensado que confeccionen las blusas y camisas porque 
su diseño no varía tanto en cada escuela, mientras que las faldas y pantalones son muy 
diversos.  

En la capital hay unas 4 mil 800 combinaciones distintas de uniformes escolares, dijo, por 
lo que no es un asunto tan sencillo el armar los juegos para entregarlos a cada 
estudiante. 
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Los cien años de la UNAM 

Destaca que desde la Universidad se promueven la justicia, la tolerancia y el diálogo 

CONVOCA NARRO A FORTALECER LA EDUCACIÓN ANTE EL 
DETERIORO DE LOS VALORES HUMANOS 

 

JOSÉ EMILIO PACHECO RECIBIÓ UNA EMOTIVA OVACIÓN EN LA CEREMONIA FOTO MARCO PELÁEZ 

Arturo Jiménez y Emir Olivares 

El papel de la educación tiene que afianzarse frente al actual deterioro de los valores 
fundamentales, aseguró el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), José Narro Robles. 

En la ceremonia de investidura con el grado de doctor honoris causa a 16 personalidades 
de México y otros países, efectuada en el Palacio de Minería, el rector sostuvo que el 
modelo de desarrollo actual ha alterado algunos de los valores que permiten tener una 
existencia productiva, estable y una convivencia pacífica y civilizada. 
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“La crisis económica actual también es una crisis ética, una crisis de valores. El 
pragmatismo y el egoísmo parecen ganar terreno cuando más necesaria resulta la 
solidaridad. Esta última, junto con la generosidad o el servicio, ha perdido terreno ante la 
competencia destructiva y el individualismo extremo, además de que la acumulación de 
dinero y de bienes materiales se ha convertido en símbolo del éxito. Frente a esto es 
necesario afianzar el papel de la educación, universalmente reconocida como 
herramienta para la formación de valores.” 

Por ello, agregó, valores cívicos laicos como la justicia, la tolerancia, el diálogo, la 
solidaridad, la generosidad y el compromiso “deben continuar como la base sobre la que 
se sustenta la convivencia en sociedades caracterizadas por la libertad y la diversidad”. 

En la UNAM “las posiciones críticas siempre han sido bienvenidas. Creemos que el 
conocimiento no debe ser neutro, al contrario, debe tener un claro compromiso social. 
Históricamente ha sido clave en el desarrollo de la humanidad, siempre ha sido 
importante, pero en la actualidad es indispensable. Lo es para la economía de las 
naciones y más para el desarrollo de la sociedad; también para impedir que la naturaleza 
de lo humano se vea desplazada por las preferencias materiales”, subrayó. 

Dijo que a 100 años de su refundación, la casa de estudios conserva el vínculo primigenio 
con la nación que le dio origen, por lo que su comunidad no se desentenderá de los 
problemas que azotan al país. 

“No será así porque los universitarios seguirán atentos al curso de los asuntos que 
preocupan a los mexicanos. No lo será en virtud de que miles de universitarios 
continuarán documentando y sosteniendo verdades. No podría ser de otra manera, en 
razón de que lo que está en juego es el futuro de los mexicanos.” 

Ante los galardonados, rectores de universidades de México y otros países, integrantes 
de la Junta de Gobierno, estudiantes, profesores, directores de escuelas y facultades y ex 
rectores de la institución, Narro Robles señaló que “la universidad de todos los 
mexicanos ha cumplido y seguirá cumpliendo con su misión académica. Ha sido y seguirá 
siendo una institución orgullosamente pública, nacional, laica, comprometida con las 
mejores causas del país, en búsqueda permanente de la superación y empeñada en 
transmitir valores fundamentales a sus estudiantes”. 
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Para la UNAM reconocer y honrar a los 16 galardonados “es motivo de regocijo”, ya que 
han destacado en distintos ámbitos del saber y su trabajo “ha dejado huella en el 
patrimonio cultural, científico, social y político de la humanidad”. Destacó que se trata de 
un grupo plural y heterogéneo con diversas posiciones académicas, políticas, ideológicas 
y visiones del derrotero de la humanidad. El 7 de abril de este año, el Consejo 
Universitario concedió el más alto reconocimiento de la UNAM a 16 personalidades, dos 
ausentes de la ceremonia: el fallecido escritor Carlos Monsiváis y la feminista francesa 
Simone Veil, quien no pudo viajar a México por motivos de salud. 

Al concluir el acto, premiados, invitados especiales y universitarios asistieron a una 
comida realizada en la Antigua Escuela de Medicina. Ahí, Narro destacó las actividades 
conmemorativas por el aniversario de la institución, en particular la procesión realizada 
un día antes, a la que se sumaron espontáneamente vecinos y paseantes del Centro 
Histórico. “Para mí (fue) el momento más esplendoroso, andar por la calle sin vallas, 
porque los universitarios no necesitamos de vallas.” 
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CONCLUYE IPN CAMPAÑA CONTRA EL BROTE DE INFLUENZA 
AH1N1 

César Arellano 

El Comité Institucional de Vigilancia Epidemiológica del Instituto Politécnico Nacional 
(IPN), informó que concluyeron sus acciones para evitar el brote de la influenza AH1N1 en 
esa casa de estudios, sin embargo, señaló que se mantendrá de manera permanente el 
servicio médico interno. Juan Manuel Cantú, secretario general del IPN, indicó que las 
funciones del comité finalizaron luego de que el Diario Oficial de la Federación “anunció 
la derogación del acuerdo publicado el 2 de mayo de 2009, que daclaró la influenza 
humana AH1N1 como una enfermedad grave de atención prioritaria, debido a que la 
situación de emergencia fue controlada y la evidencia que dio origen al virus ha 
desaparecido”. Al rendir un informe ante integrantes del Consejo General Consultivo del 
Politécnico, detalló que el IPN realizó una campaña de vacunación entre octubre del año 
pasado y marzo pasado. “En 50 módulos se aplicaron 15 mil 458 dósis con el apoyo de la 
Secretaría de Salud y del Seguro Social. 
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Comenzó la construcción de la estación Zapata de la línea 12 del STC 

CIERRAN CALLES SIN AVISAR Y SURGE CAOS EN 
UNIVERSIDAD 

Vallas en División del Norte y Cuauhtémoc impidieron el paso de autos 

Niños no alcanzaron a llegar a la escuela y adultos al trabajo 

Laura Gómez 

Caótico resultó el cierre de un tramo de avenida Universidad por la construcción de la 
estación Zapata de la línea 12 del Metro, al ampliarse dos calles más –de División del 
Norte a Parroquia– a las anunciadas originalmente por la Dirección General del Proyecto, 
con la consecuente carga vehicular en calles aledañas de las colonias Del Valle y Santa 
Cruz Atoyac. 

Elementos de la Secretaría de Seguridad Pública colocaron desde la mañana una valla de 
trafitambos en el cruce de División del Norte y Cuauhtémoc para impedir el paso de 
automóviles y unidades del transporte público, las cuales tuvieron que rodear la “zona de 
trabajo” para llegar a San Lorenzo, donde se permitió el ascenso y descenso de pasaje. 

Sin previo aviso se cerró también de División del Norte a Miguel Laurent, lo cual provocó 
enfrentamientos verbales entre vecinos de la zona y policías, quienes no les franquearon 
el paso y los instaban a seguir por Cuauhtémoc o por Nicolás San Juan, que “estaban al 
tope de su capacidad”. Los mayores problemas se presentaron entre las 7:30 y las 9 
horas, por la entrada de los niños a la escuela y personal de oficina, y de las 15 a las 18 
horas, por la salida. 

Dicha situación provocó que los automovilistas invirtieran más de 40 minutos en llegar al 
Eje 8 Sur desde División del Norte. “No se conforman con cerrar Municipio Libre y Félix 
Cuevas, sino que ahora nos premian con esto, que tendremos que aguantar hasta un día 
antes de Navidad, si es que no les fallan los cálculos”, comentó Cristina Martínez, quien 
no pudo llegar a tiempo a la escuela de su hijo. 
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El Eje 1 Poniente-Cuauhtémoc se vio saturado ayer por la fuerte carga vehicular, debido al 
cierre de avenida Universidad, de División del Norte a Parroquia, al comenzar la 
construcción de la estación Zapata de la línea 12 del Metro Foto Roberto García  

Situación similar vivió Teresa López. Comentó que no dejaron entrar a sus dos hijos al 
colegio y a ella la regresaron del trabajo. “Las autoridades hablan de mejoras en 
transporte, pero nadie toma en cuenta estas situaciones. No sólo gasté para llegar en 
taxi, sino tuve que correr porque veía que no avanzaba, y todo para nada”, dijo molesta. 

Como ellas, decenas de pasajeros que utilizan las rutas 1 y 2, así como unidades de la RTP 
que salen del Centro de Transferencia Modal (Cetram) de Zapata para dirigirse al oriente 
de la ciudad tuvieron que caminar sobre Universidad hasta la esquina de San Lorenzo 
para abordarlos, lo cual les implicó más tiempo y tener que “sortear” los trafitambos, 
mallas plásticas y dovelas colocadas sobre la vialidad, que los obligan a cruzar en puntos 
específicos. 

La Dirección del Proyecto Metro estimó que el cierre se mantendrá durante tres meses y 
se contará con un operativo vial, aunque ayer éste no funcionó y convirtió las calles 
aledañas en grandes estacionamientos. 
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Señalan que el gobierno delegacional tiene más prisa por rehabilitar una fuente 

CUESTIONAN VECINOS DE GAM RETRASO EN OBRAS DE 
REMOZAMIENTO DE UNA ESCUELA 

 

ASPECTO DE LOS TRABAJOS EN LA FUENTE DE LOS COCODRILOS, EN EL PARQUE MARÍA TERESA FOTO ROBERTO GARCÍA 
ORTIZ 

Josefina Quintero M. 

A casi dos años de que fueran desalojados los 482 alumnos de la escuela secundaria 
Leona Vicario por las labores de remodelación del plantel, el jefe delegacional en Gustavo 
A. Madero, Víctor Hugo Lobo, no ha cumplido con las fechas de entrega del edificio. En el 
predio, localizado en la calle Fortuna número 45, colonia Industrial, sólo se levanta una 
estructura de metal. En contraste, a unas calles de ahí, se realizan intensos trabajos para 
rehabilitar una fuente, “destruida” por dicha autoridad, pese a estar protegida por la Ley 
de Salvaguarda del Patrimonio Urbanístico y Arquitectónico del DF, según vecinos. 

La Fuente de los Cocodrilos fue catalogada como patrimonio de la ciudad en 2000 y sin 
embargo, el proyecto de rehabilitación no tomó en cuenta esa consideración, explicaron 
vecinos de la colonia Estrella. 
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Expusieron que en junio, al empezar los trabajos de remozamiento del parque María 
Teresa, fueron destruidos los principales ornamentos de la fuente, emblemáticos para la 
colonia. “Los cocodrilos originales fueron destruidos sin importar su valor y antigüedad, y 
crearon otros”. 

Verónica Moreno, habitante de la delegación, señaló que ante la destrucción, los vecinos 
presentaron una denuncia ante la Contraloría General y la Asamblea Legislativa contra el 
jefe delegacional Víctor Hugo Lobo. Anunciaron que en los próximos días lo harán 
penalmente ante la Fiscalía de Servidores Públicos. 

En tanto, padres de familia de la escuela Leona Vicario, ubicada a escasos metros del 
parque María Teresa, cuestionaron la celeridad de los trabajos en la fuente y la inversión 
de 2 millones 318 mil 523 pesos, mientras están retrasadas las obras en la escuela. 

Recordaron que desde la administración de Luis Meneses se hizo el desalojo del plantel. 
El compromiso de Lobo cuando asumió como delegado fue entregar la escuela en 
diciembre de 2009, luego pospusieron la fecha a marzo de 2010 y “tampoco cumplieron, 
y en el colegio apenas se ven cinco personas trabajando”. 

La reubicación de niños, dijeron los padres de familia, ha traído, deserción escolar y mala 
preparación “porque las dos generaciones anteriores no han tenido talleres, carecen de 
aulas para ello”. 

En las escuelas donde se les reubicó –telesecundaria número 13 y la secundaria 216 
Alfredo Nobel– los jóvenes han tenido severos problemas, debido a la inseguridad y la 
lejanía, dijeron. 

Los padres aseguraron que la demora es responsabilidad de la delegación, porque pese a 
las tres licitaciones que se hicieron, se decidió declararlas desiertas y adjudicar la obra 
directamente. Ante los argumentos de la autoridad sobre el retraso, se les ha dicho que 
no hay recursos, los progenitores recordaron que en asambleas vecinales se informó que 
el dinero para las obras de la escuela estaba etiquetado. 
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Datos del organismo mundial de 2006 estiman que 30% de los adultos la padecen 

MÉXICO, EL PAÍS MÁS AFECTADO POR LA OBESIDAD; LE 
SIGUE EU: OCDE 

La tasa llegó a duplicarse y aun triplicarse en muchos países en desarrollo desde 1980 

Japón, Corea y Suiza, los menos afectados; uno de cada tres niños españoles tiene 
sobrepeso 

Dpa 

París, 23 de septiembre. La obesidad se está convirtiendo en el problema de salud más 
extendido en los países industrializados, según aseguró hoy en un informe la 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), que destacó a 
México como el país más afectado por esta enfermedad. La institución llamó además a 
los gobiernos a tomar medidas para luchar contra este problema, que afecta a una de 
cada dos personas. 

La nación más aquejada por esta enfermedad es México, donde –según datos de 2006– 
30 por ciento de los adultos padecen obesidad y 69.5 por ciento tienen sobrepeso. Le 
sigue Estados Unidos, que, según información de 2008, cuenta con 27.5 por ciento de 
ciudadanos obesos y 68 por ciento afectados por el sobrepeso. Los menos afectados son 
Japón, Corea y Suiza. 

La tasa se duplicó e incluso triplicó en muchos países desde 1980, cuando menos de una 
de cada 10 personas sufría obesidad en estos países. “Si la tendencia actual continúa, los 
estudios sugieren que más de dos de cada tres personas sufrirán sobrepeso u obesidad 
en algunos países de la OCDE en los próximos 10 años”, afirmó la organización en el 
estudio Obesidad y la economía de la prevención. 

La OCDE adoptó para su estudio la definición sobre el tema de la Organización Mundial 
de la Salud, la cual considera con sobrepeso a personas con índice de masa corporal –
relación entre peso en kilogramos y talla en metro al cuadrado– entre 25 y 30, y obesas 
cuando el indicador es igual o superior a 30. 
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Algunas causas de esta enfermedad son los cambios en la producción alimentaria, 
modificaciones en las condiciones de vida y trabajo, que han reducido la actividad física, 
aumentando el estrés y las largas jornadas laborales. Esta mezcla insalubre causa además 
diabetes, enfermedades del sistema circulatorio y cardiacas, así como diversos tipos de 
cáncer. 

La obesidad es más común entre mujeres. Sin embargo, la tasa aumentó con más rapidez 
entre los hombres en la mayor parte de los países de la OCDE. Además, es más frecuente 
entre la población pobre y con menor nivel de estudios. 

El organismo económico llamó a los gobiernos a actuar para “ayudar a la gente a cambiar 
su estilo de vida” con educación alimentaria, regulación y medidas fiscales. “Estos 
métodos son una mejor inversión que muchos de los tratamientos proporcionados por 
los sistemas sanitarios de los integrantes de la OCDE”, afirmó. 

En México, por ejemplo, los programas individuales de prevención podrían evitar hasta 
47 mil muertes por enfermedades crónicas. 

La mayor preocupación de los científicos es que también se ven afectadas por este 
problema personas muy jóvenes. Actualmente, uno de cada tres niños tiene sobrepeso. 

Una de las más altas tasas de sobrepeso infantil entre los países industrializados la 
registra España, según el estudio. Uno de cada tres niños españoles entre 13 y 14 años de 
edad tienen sobrepeso, según la organización, tasa superada sólo por Estados Unidos y 
el Reino Unido. 

La tasa de sobrepeso general es superior a la media de la OCDE. Se estima que 17 por 
ciento de los adultos españoles sufren obesidad y 55 por ciento sobrepeso, cifras 
superiores a las de Portugal, Polonia, Francia o Italia. 

“Las personas obesas mueren entre ocho y 10 años antes que quienes mantienen un 
peso normal, y desarrollan con mayor probabilidad enfermedades como diabetes, 
problemas del sistema circulatorio y corazón y cáncer”, advirtieron expertos. 

Las aseguradoras han considerado que el aumento del sobrepeso y la obesidad frene en 
algún momento la tendencia del aumento de la expectativa de vida. 
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Se abrirá en 2060 

CÁPSULA DE TIEMPO QRR 

Decidimos hacer una segunda cápsula de tiempo, con el fin de compensar las cosas 
aburridas que Calderón metió en la de la SEP, en la cual quizá lo más divertido sea el 
mensaje de Margarita Zavala a los niños del mañana. Aquí les pasamos el contenido 

 

NADA MÁS LE FALTÓ PONER EL DISCO QUE LE DEDICÓ SABINA, QUE NI ESCUCHÓ 

► La cinta que Juanito se pone en la tatema. 

► Las cintas del góber precioso. 

► La playera London de La Barbie. 

► Una chamarra militar talla extragrande. 

► Una cortesía de 15 mil pesos para el Bar Bar. 

► Un tapabocas autografiado por Córdova Villalobos. 

► Un guamazo (cortesía de la familia Gómez Punk). 

► El video de Belinda pirateándose a Lady Gaga. 
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► Una credencial del club: “Yo también fui socio de la guardería ABC, ¿y?” 

► Fotos de “la orgía del Tri”. 

► Detergente para lavar papel moneda marca Sandoval Íñiguez. 

► El copete de Peña Nieto. 

► El gallito del Peje. 

► El mostacho de Hellboy Espino. 

► Un pagaré de Luis Echeverría a su ex abogado. 

► Un sándwich preparado por el Vasco Aguirre. 

► Una momia embalsamada en sus propias sábanas. 

► Los lentes mal graduados de los militares que, en los retenes, confunden a los niños 
con maleantes. 

► El demo con el “Sha-lalá” de Aleks Syntek. 

► Acciones de conocida marca de fibra óptica española. 

► Un bat de madera que diga: “Recuerdo de San Salvador Atenco”. 

► Un doblaje de Gael García a Nelson Mandela. 

► Las nachas de la Guzmán. 

► La banda de Miss Universo (la que se pone sobre el pecho, no la bola de lujurientos 
tras de ella). 

► Un empleo. 

Rafael Tonatiuh 
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EL COLOSO VISTE A LA MODA 

Para ponerle color al Coloso cara pálida, tres muchachos con iniciativa se pusieron de 
acuerdo y le patrocinaron unas playeras. Las prendas están dotadas de un mensaje 
profundo que invita a mover conciencias e impulsar un cambio 
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ESTUDIAR CON PASIÓN, FORMA DE CORRESPONDER 

La UNAM cumple sus primeros 100 años. Espacio plural por naturaleza en la vida cultural, 
política y social del país, el México actual no se puede explicar sin su contribución a todos 
los campos del saber y como formadora de cuadros. 

Para quienes tenemos la fortuna de pertenecer a la UNAM, la mejor forma de 
corresponderle a ella y a México es estudiar con pasión y entrega. 

Cecilia Wendoline Rivas, Gustavo A. Madero 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/09/10 OPINIÓN 21 

 

EL PASÓN 
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REENCUENTROS... 

En lo que pareció ser un primer movimiento orientado a restablecer vínculos -
inexistentes hoy, en buena medida- con sus tradicionales aliados naturales y, sin duda, de 
cara al cada vez más próximo 2012, el comando de Acción Nacional en la capital del país, 
que lidera Obdulio Ávila Mayo, encontró eco en poco más de 300 empresarios 
interesados en entender, primero, y eventualmente modificar, la realidad del Distrito 
Federal. 

Escasas 24 horas después de que Marcelo Ebrard presentara su IV Informe, 
efectivamente, representantes de la Canaco y la Coparmex-Ciudad de México, la Canirac 
y el Cemic, así como de las comunidades (empresariales) china, libanesa y judía, por citar 
algunas, se encontraron con tres de los blanquiazules que (hasta donde se sabe hoy) 
aspiran a suceder al presidente Felipe Calderón en Los Pinos -Ernesto Cordero, Alonso 
Lujambio y Santiago Creel- y uno al menos, José Luis Luege, de los tiradores serios al 
gobierno capitalino. 

Fue ahí, en la singular reunión que a decir de algunos se constituyó en una primera 
pasarela de cara al cada vez más próximo 2012 -y en el que se extrañó la presencia de 
Josefina Vázque Mota, en el primer grupo de suspirantes, y de Gabriela Cuevas en el 
segundo- donde los hombres del capital local pudieron conocer, de primera mano, una 
versión no perredista sobre la realidad de las finanzas del DF, así como sobre el polémico 
tema de la energía, lo mismo que una aproximación sobre las condicionantes del futuro 
de la capital,... como ciudad viable o, más claro, habitable. 

Al margen del referido cónclave en sí, y de sus contenidos incluso, es relevante rescatar la 
explícita intención de sus promotores de crear condiciones que faciliten "un reencuentro 
con aliados naturales dejados de lado (por el panismo) en los últimos años..." -a nivel 
capitalino y federal- y sin los cuales, al menos hoy, no se ve cómo Acción Nacional pueda 
mantener, y aun aumentar, cuotas de votación y posiciones de poder en la capital. 
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La apuesta, pues, es clara. Tanto, que ya se preparan reuniones similares con la jerarquía 
de la Iglesia católica y de otros credos, así como con un sinnúmero de organizaciones 
sociales que, apostadas en su momento por un Fox o Calderón candidatos, luego 
quedaron sueltas... 

Asteriscos 

* Incuestionable, la decisión de la Dirección de Asuntos Religiosos de Gobernación, a 
cargo de Paulo Tort, de cancelar el registro de la oscura secta que, bajo la denominación 
de Iglesia cristiana restaurada, no acaba de explicar la implicación de algunos de sus 
directivos -el nefasto Emmanuel Cuevas Castañeda sigue arraigado en España, en espera 
de ser extraditado- con la desaparición de al menos 11 menores del albergue Casitas del 
Sur... que, en condiciones que llevaron a la SIEDO a presumir que había tráfico de 
menores y delincuencia organizada, ellos regenteaban. 

Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza política 
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LA UNAM Y LAS ÉLITES 

Muchos de los personajes destacados en México pasaron por sus aulas: Carlos Fuentes, 
Enrique Krauze, Juan Villoro, etcétera 

Esta semana, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) celebró su 
centenario. Se trata de una de las grandes instituciones de nuestro país. Naturalmente se 
han escrito muchas loas para festejarla. Algunas son más que merecidas. Sin embargo, 
poco se ha dicho de los aspectos negativos de la máxima casa de estudios que, como 
toda institución que cumple un centenario y que ha crecido exponencialmente, tiene 
muchos problemas. Uno de ellos son las deficiencias en muchas de sus carreras. Esto ha 
generado una pérdida de presencia de la UNAM en las élites económicas, políticas y 
mediáticas de México. 

Los datos no mienten. El último presidente del país que estudió en la UNAM fue Carlos 
Salinas. Los siguientes tres lo hicieron en otras instituciones de educación superior: 
Ernesto Zedillo en el IPN, Vicente Fox en la Ibero y Felipe Calderón en la Escuela Libre de 
Derecho. Donde claramente se ve una ruptura generacional es en los posibles candidatos 
a la Presidencia en 2012. Los aspirantes de mayor edad sí estudiaron su carrera en la 
UNAM: Manlio Fabio Beltrones, Beatriz Paredes, Santiago Creel, Juan Ramón de la 
Fuente y Andrés Manuel López Obrador. Sin embargo, los posibles candidatos 
presidenciales más jóvenes lo hicieron en otras universidades: Marcelo Ebrard en El 
Colegio de México, Enrique Peña Nieto en la Universidad Panamericana, Josefina 
Vázquez Mota en la Ibero y Alonso Lujambio y Ernesto Cordero en el ITAM. 

De los siete empresarios más ricos de México, que tienen más de mil millones de dólares 
de acuerdo a la revista Forbes, sólo dos estudiaron en la UNAM: Carlos Slim y Alfredo 
Harp. De los cinco restantes, Alberto Bailleres hizo su carrera en el ITAM, Ricardo Salinas 
Pliego en el Tec de Monterrey, Roberto Hernández y Emilio Azcárraga Jean en la Ibero y 
Germán Larrea realizó sus estudios en el extranjero. Ciertamente la UNAM puede 
presumir que uno de los hombres más ricos del planeta estudió en Ciudad Universitaria. 
Sin embargo, los dos hijos de Carlos Slim ya no fueron a la UNAM; tanto Carlos como 
Marco Antonio Slim Domit estudiaron en la Universidad Anáhuac. 
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En cuanto a la élite mediática del país, de los principales conductores de radio y 
televisión, sólo Carmen Aristegui hizo su carrera en la UNAM. Por su parte, Javier Alatorre 
fue a la UAM, José Cárdenas a la Ibero, igual que Carlos Puig; Leonardo Curzio estudió en 
el extranjero, Ciro Gómez Leyva en la Ibero, Joaquín López-Dóriga en la Anáhuac, Carlos 
Loret de Mola en el ITAM y Sergio Sarmiento en una universidad canadiense. 

Estos datos indican que la UNAM ha perdido presencia entre las élites políticas, 
económicas y mediáticas en los últimos 30 años. Sin embargo, esta Universidad puede 
presumir una abrumadora presencia en las élites científicas y culturales del país. Todos, 
absolutamente todos los científicos que menciona la revista Líderes Mexicanos en su más 
reciente edición de los 300 líderes más influyentes de México, estudiaron en la UNAM: 
Carlos Arámburu de la Hoz, José Antonio de la Peña Mena, Fernando Gabilondo Navarro, 
David Kersenovich, Arturo Menchaca Rocha y Manuel Hugo Ruiz de Chávez Guerrero. 

Y en el campo de la cultura, muchos de los personajes desatacados en México pasaron 
por las aulas de la UNAM: Carlos Fuentes, Enrique Krauze, Juan Villoro, José Emilio 
Pacheco, Jorge Volpi y Federico Reyes Heroles. Aunque es justo reconocer que por la 
Ibero pasaron Héctor Aguilar Camín, Sabina Berman y Consuelo Sáizar. 

Sirva este artículo como una forma de festejar el centenario de la Universidad Nacional 
Autónoma de México que, como cualquier individuo o institución, tiene aspectos 
positivos y negativos. Ojalá en los próximos 100 años refuerce los primeros y supere los 
segundos. 
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José Rubinstein 

DE VIOLENCIA A EDUCACIÓN 

Vallas de contención, detectores de metales y equipos antimotines forman ya parte del 
paisaje urbano 

El lenguaje procaz con el que los mexicanos solemos comunicarnos, sin distinción de 
estrato social, es fiel reflejo de nuestro modo de ser y de actuar. 

Posiblemente el ambiente de violencia en que estamos atrapados haya ido permeando 
nuestra particular conducta, tornándonos en irascibles en carácter y vulgares en 
conducta. 

Vallas de contención, detectores de metales, pertrechados y escudados granaderos, 
equipos antimotines, forman ya parte del paisaje urbano. 

Las principales calles de nuestra ciudad capital han sido prácticamente tomadas por 
inconformes profesionales, quienes las utilizan para manifestaciones y ¿marchas? 
constantes -tres mil 285 eventos en 2009- en las que los paseantes avanzan a grito pelado 
atemorizando a quien se cruce por su camino, cometiendo desmanes al por mayor. 

Martes 20 de septiembre, en la Ciudad de México: aproximadamente seis mil 
transportistas lanzando injurias y ofensas, ¿marcharon?, unos por Reforma y otros por 
Insurgentes en dirección a la Asamblea Legislativa en el Centro Histórico, con la intención 
de sabotear el IV Informe de Gobierno de Marcelo Ebrard. Dicho contingente exigía la 
cancelación de la concesión a la empresa ADO de la Línea 3 del Metrobús. En avenida 
Juárez el enardecido grupo de manifestantes fue enfrentado por nutrido cuerpo de 
granaderos, de tal modo que los revoltosos tuvieron que conformarse con realizar un 
mitin frente al Hemiciclo a Juárez. 

En la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, escenario del Informe de Marcelo Ebrard, 
entre cuyos invitados figuraba Enrique Peña Nieto, tres diputados del PAN en el Estado 
de México extendieron una manta en la que se leía "Ley Peña asesina la democracia". 
Tras un "No mames, bájenla", por parte del líder del PRI en la ALDF, la manta fue retirada.  
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Lo interesante es que miembros de Acción Nacional, el partido que consistentemente se 
ha opuesto a la utilización de mantas en recintos oficiales, sea ahora quien se manifiesta 
con las mismas. Lo malo se contagia. 

En San Lázaro, cuatro diputados panistas colocaron en lo alto de la tribuna dos mantas 
en las que se leía: "No a la Ley Peña, no más mentiras", y "No a la Ley Peña, asesina de la 
democracia". Mientras las recíprocas ofensas de rigor corrían, las mantas fueron 
retiradas por airados priistas, los ánimos se caldearon y la sesión del día se interrumpió. 

Impropio que los mexicanos recurramos en automático a las mentadas de madre, que las 
groserías no sólo sean pronunciadas indistintamente delante de "damas", sino que sean 
ellas mismas quienes abiertamente las profieran. 

Tiene razón Marcelo Ebrard cuando deposita el futuro de la nación medularmente en la 
educación, lamentando que la mayor parte de jóvenes de esta generación no tengan 
posibilidades de estudiar. Nunca tendremos más jóvenes que los que hoy tenemos, 
enfatizó Ebrard. 

Tiene razón el rector José Narro al proponer al Congreso un gran acuerdo a favor del 
rescate social que México demanda, solicitando que se duplique la cobertura en 
educación superior y cumplir con el compromiso de asignar 1% del PIB a la investigación 
científica y al desarrollo tecnológico. 

Ser bien educado trasciende el utilizar el lenguaje apropiado, significa también el 
prepararse para aspirar a un digno nivel de vida en función de conocimientos adquiridos a 
través de un prolongado proceso de formación intelectual. 

Ninguna reforma habrá de prosperar sin la suficiente educación con calidad. 

*Analista 
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José Elías Romero Apis 

MÉXICO Y LA UNAM 

Labastida nos anuncia la esperanza de que muchas de las virtudes políticas de los 
mexicanos son rescatables 

Francisco Labastida nos refrescó con un bálsamo de lucidez al instalar, con su discurso 
congresional sobre la UNAM, lo que puede ser el principio de un necesario rescate del 
alto discurso político mexicano, el cual ha caído frecuentemente en insinceridades, 
engaños, indolencias, imprecisiones, histrionismos, demagogias, tecnicismos, 
cripticidades, vacuidades, ligerezas, irresponsabilidades, incoherencias, groserías y hasta 
en estupideces. 

De pronto, Labastida nos anuncia la esperanza de que muchas de las virtudes políticas de 
los mexicanos son rescatables: franqueza, verdad, seriedad, responsabilidad, claridad, 
profundidad, lógica, respeto, republicanismo y, desde luego, la inteligencia. 

Dijo, entre otras verdades, que México necesita a la UNAM. Pero que, para servir a 
México, la UNAM necesita del Congreso de la Unión. Muchas voces gubernamentales han 
llegado a considerar, equivocadamente, que la UNAM y toda la universidad pública son 
un error. Que las valiosas son las escuelas privadas. Que aquéllas son un gasto inútil y una 
cueva de vagos. Que había que iniciar su desmantelamiento comenzando por el 
presupuestario. Creo, como Labastida, que los congresistas deben salvar a la 
Universidad. 

Siempre ha sido así, pero hoy más que nunca. Como casa de docencia es la institución 
más completa y mejor integrada del país. Allí se formaron las generaciones de 
profesionales mexicanos que se hicieron cargo del destino nacional durante todo el siglo 
XX, a efecto de que los mandos superiores de la nación no estuvieran en las manos 
exclusivas del capital ni del proletariado ni de la milicia ni del clero, sino de las clases 
medias civiles, formadas dentro del país y a cargo del país. 

Pero, además, ha sido el gran centro mexicano de investigación científica y humanística. 
Es, para nosotros, lo que la NASA, la NSA y todas las demás agencias juntas para los 
estadunidenses. Se quiera o no, la UNAM es el cerebro de la nación. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

24/09/10 NACIONAL 21 

Hay mucho más en todo esto. Alguna vez platiqué con Labastida que nuestra Universidad 
ha sido un gran centro regulador del poder político mexicano. Trataré de explicarme. 

Después de consolidada la Revolución, remitidos sus adversarios y fincadas las 
instituciones, el sistema emanado de ella vivió cuatro décadas continuas de ascenso 
ininterrumpido. Desde 1929 hasta 1968 su aceptación fue casi absoluta. La oposición era 
algo más simbólico que real. En muchas ocasiones hubo que estimularla, sostenerla y 
hasta salvarla en lo que ella misma no podía. 

Esa concentración de poder nos pudo haber llevado a ser otra más de las sangrientas 
dictaduras latinoamericanas de ese entonces. Es cierto que el sistema tenía sus 
autorreguladores de control. La sectorización del partido dominante, la corporativización 
del gabinete y del Congreso, así como de la Corte, además de muchas otras fórmulas 
propias y originales incluida, desde luego, la no reelección. 

Pero la UNAM fue parte importante de esos equilibrios. Fueron los universitarios quienes 
le exigieron autonomía para su escuela a un régimen terrible y temible. El que mató a 
Carranza, a Villa, a Zapata, a Serrano y a muchos más. El que unificó, en un solo instituto, 
a 400 partidos y fuerzas políticas. Años más tarde, fueron universitarios los que se 
enfrentaron a Díaz Ordaz. Los que, a través de su valiente y digna Junta de Gobierno, 
rechazaron la renuncia del rector Barros Sierra, cuando el Presidente de la República lo 
quería largar, después de allanar los campus. 

La UNAM ha sido siempre liberal, positivista, incluyente, tolerante, humanista, 
republicana, nacionalista, igualitaria y laica. Por los hombres y por los pueblos nunca ha 
hablado, en la historia, ni su poderío ni su riqueza ni su conquista ni su imperio y, ni 
siquiera, su sabiduría. Por los pueblos y por los hombres, lo único que ha hablado, lo 
único que habla y lo único que seguirá hablando es tan sólo su espíritu. 

*Abogado y político. Presidente de la Academia Nacional, A. C 
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Ciro Murayama 

UNAM CENTENARIA 

La celebración de los 100 años de existencia de la Universidad Nacional Autónoma de 
México —si bien la autonomía se consiguió unas décadas más tarde—, que mereció una 
sesión solemne en el Congreso de la Unión y, un día antes, el reconocimiento explícito del 
presidente de la República en un recinto universitario, es uno de los escasos signos 
alentadores de nuestro tiempo como país. El que sea una institución académica, pública, 
masiva, popular, la que despierte el orgullo y el respaldo de múltiples sectores de la 
sociedad mexicana no puede sino valorarse positivamente. En medio de la crisis, de la 
violencia, de una discusión pública pobre, de un debate político tan vacío como 
confrontado, de una discusión económica encapsulada, de un sentido común 
influenciado y manipulado por unos cuantos consorcios de la telecomunicación, de un 
protagonismo de una Iglesia escasamente comprometida con la legalidad sobre la que se 
edifica el laicismo, de un panorama en general ominoso donde se identifican pocas luces 
para alumbrar el futuro, el que sea una institución hecha para el saber quien concentre un 
amplio respaldo y aplauso puede indicar que no todo está perdido, que se sigue 
valorando a la enseñanza, la investigación y la difusión de la cultura como las 
herramientas modernas que México necesita para construir una mejor realidad. 

Llegar a esta buena valoración externa no ha sido fácil. En los últimos años hubo que 
remontar no sólo los resquemores contra la educación superior pública que se instalaron 
en el punto de vista convencional dominante desde los años ochenta, sino la auténtica 
crisis de legitimidad que representó la autoritaria huelga de 1999-2000, donde el 
radicalismo con banderas pretendidamente de izquierda lesionó el prestigio de la 
Universidad al cerrar durante casi un año los espacios de trabajo académico y aprendizaje 
y de cortar, para siempre, las posibilidades de formación de varios miles de mexicanos. 
Desde entonces, un arduo y cuidado trabajo de reproyección institucional ha permitido 
que, de la UNAM, se valore lo que produce desde sus aulas, cubículos, laboratorios, para 
el país: conocimiento científico en las más diversas áreas, reflexión crítica e informada 
sobre nuestro devenir. En el centro de la atención a la UNAM está lo que debe estar: sus 
logros académicos, sus números impresionantes de atención a alumnos y formación de 
profesionistas y posgraduados, la vasta producción científica, humanística y artística por 
la que el propio país se conoce y es conocido y reconocido también en el extranjero. 
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La UNAM es el crisol donde se encuentra buena parte de la riqueza cultural y científica 
del país: desde sus filmotecas a sus centros de monitoreo de los volcanes; de sus 
seminarios de ciencias sociales a los observatorios astronómicos; con carreras tan 
disímiles como “piano” o “bioquímica diagnóstica”; con un estudiantado tan plural como 
difícilmente se pueda encontrar en alguna otra institución; con la generación de la mitad 
de la investigación nacional y con la mayor cantidad de investigadores nacionales de 
nuestro territorio. Tenemos una Universidad que hace honor a ese sustantivo. 

El merecido reconocimiento a la UNAM no implica, sin embargo, que sea unánime o en 
todo. La UNAM tiene críticos y adversarios, algunos de ellos de mala fe y otros que no 
tienen la información necesaria. Pero no detrás de todo crítico a la UNAM, o a algunas de 
sus prácticas o áreas, hay un malintencionado o un ignorante. La UNAM no puede darse 
el lujo —o más que la UNAM, los universitarios, quienes trabajamos y estudiamos en 
ella— de eludir o desoír las críticas, es más, deberíamos de formularlas, en primer lugar, 
los universitarios, para mejorar lo que no está bien y para mantenernos lejos de la 
demagogia que tanto despreciamos en los demás. 

A la fecha, tenemos niveles de eficiencia terminal que dejan mucho que desear; nuestra 
planta docente no necesariamente está bien actualizada en sus conocimientos y prácticas 
pedagógicas, y la evaluación a los académicos depende de que ellos quieran acceder a 
promociones o a estímulos, pero no se trata ni de lejos de una práctica exigente y 
generalizada. Perdura la sui géneris distinción entre “profesor de tiempo completo” e 
“investigador”, de tal suerte que no se acaba de asimilar que una obligación ineludible de 
todo profesor es la investigación y que los investigadores tienen que estar 
comprometidos e involucrados, siempre, en la formación de los alumnos desde la 
licenciatura. Con frecuencia, los profesores de “hora clase”, sobre todo en carreras de 
ciencias sociales —y a diferencia de lo que ocurre con los médicos, los ingenieros, los 
abogados—, nunca han trabajado en otro lado que no sea la propia Universidad, de tal 
suerte que no imparten conocimientos adquiridos en su campo de trabajo. Nuestras 
normas de exigencia hacia los estudiantes son laxas, se puede reprobar una y otra vez sin 
que pase nada. El personal administrativo con frecuencia no cumple su labor: para nadie 
es un secreto que los salones, pasillos y baños de la UNAM, aunque CU haya sido 
declarada patrimonio cultural de la humanidad, suelen dar pena ajena. Y tenemos 
problemas estructurales, agudos, como el envejecimiento de la planta académica y la 
escasez de espacios para la renovación de los profesores e investigadores que sin duda 
tendrá repercusiones sobre la calidad del trabajo institucional. 
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El reconocimiento a la UNAM, a su lugar en la construcción de México, es más que 
merecido. Los eventos de esta semana han sido sobrios y solemnes, como corresponde a 
una institución académica. A los universitarios nos queda ahora, para ser consecuentes 
con nosotros mismos, hacernos cargo de todo aquello, que es mucho, que no resulta 
digno de aplauso y que debemos mejorar. 
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Agenda CONFIDENCIAL 

Luis Soto 

EL "SERMÓN POLÍTICO" DE NARRO. 

Como parte de los festejos para conmemorar los 100 años de nuestra máxima casa de 
estudios, el rector José Narro Robles acudió al Congreso de la Unión con un emotivo 
discurso político que provocó que diputados, senadores, funcionarios y exfuncionarios... 
sobre todo los egresados de la UNAM -que llevan un puma dentro- lo ovacionaran de pie 
aplaudiéndole hasta casi sangrarse las manos. Antes, había dicho, palabras más, palabras 
menos, que la institución no debería ser utilizada para hacer "grilla electoral". 

Los primeros ocho párrafos del discurso de Narro, donde recordó los principales 
objetivos de Justo Sierra al fundar la UNAM e hizo un breve resumen de la importante 
labor que ha desarrollado la institución desde su creación hasta nuestros días; sus 
aportaciones a la educación, a la ciencia, a la tecnología, a la infraestructura, a la cultura... 
para beneficio de la sociedad, "electrizó" a los asistentes. Y qué decir de lo que generó 
entre los presentes y los que escuchamos leímos la frase enviada al maestro Justo Sierra -
dondequiera que se encuentre- de ¡misión cumplida! 

Pero después, el discurso de Narro empezó a naufragar, a hundirse, hasta ahogarse 
cuando expuso algunas reflexiones; cuando empezó a levitar; cuando apoyado por los 
"goyas" quiso darles a los asistentes y a la sociedad en general una lección de lo que debe 
ser este país; cuando exhibió su "catálogo de buenos deseos", como lo calificaron los 
observadores políticos objetivos e imparciales que, se aclara, también llevan su puma 
dentro; cuando... 

Dijo el rector de la UNAM: 

"Por nuestro compromiso con los asuntos del país, a los universitarios nos preocupan las 
condiciones que afectan a México. Sin duda, hoy somos mejores que hace un siglo, pero 
no hemos llegado a donde queríamos llegar. El verdadero progreso no se puede generar 
entre la desigualdad y la exclusión, en medio de la ignorancia y las muertes evitables. 
Tampoco la sociedad puede prosperar ni vivir en paz, con los niveles de inseguridad que 
nos afectan.  
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Es hora de reconocer que muchos de nuestros problemas, de los históricos y los 
derivados del propio proceso de modernización, no tienen solución si seguimos por el 
mismo camino, si no se efectúan reformas de fondo, si no se ponen en práctica políticas 
alternativas, si no se imagina y traza un nuevo proyecto nacional. 

"Requerimos actualizar muchas de nuestras instituciones, para avanzar en la democracia, 
para fortalecer el federalismo y el equilibrio de los poderes, para estimular el desarrollo 
económico, para consolidar un verdadero Estado de derecho donde la ley establezca su 
imperio, pero también, para robustecer la política social. Los nuevos tiempos de México 
reclaman un diseño renovado de su porvenir y en consecuencia, una reforma integral. 

"Tenemos que dar el gran salto del México desigual a un México con equidad, solidaridad 
y justicia social, donde la opulencia y la miseria se moderen, como lo planteó Morelos 
hace doscientos años. Los derechos sociales para todos los mexicanos son, hoy por hoy, 
una condición básica para avanzar hacia el país que todos anhelamos. Pero no basta con 
que dichos derechos se enuncien en el texto constitucional. Debemos avanzar y hacerlos 
exigibles. La agenda de México en el siglo XXI debe partir de ese reconocimiento. 

"El nuevo curso de desarrollo debe poner en el centro de su eje a la lucha contra la 
desigualdad, la pobreza, la exclusión, la ignorancia y la enfermedad. Debemos reconocer 
que ningún proyecto vale la pena, si no sirve para mejorar las condiciones de vida de la 
población. Es cierto, en términos presupuestales se debe actuar con responsabilidad, 
pero no privilegiar políticas en las que es más importante preservar los equilibrios 
financieros o fiscales, que resolver los desequilibrios sociales o del desarrollo humano de 
nuestra gente. 

"Soy de los que no tienen duda de que por nuestra universidad pasan las distintas 
agendas nacionales. Sin embargo, para que esto forme parte de la realidad, quienes 
coordinamos el trabajo de la comunidad, debemos hacer a un lado las agendas 
personales, al tiempo que se conserva una sana y responsable cercanía con todas las 
fuerzas políticas del país, con todos los sectores, con la sociedad entera. El acto que nos 
convoca, es un ejemplo de ello. 

"Con frecuencia los ciudadanos hemos conocido de acuerdos que toman las fuerzas 
políticas en el país. Frente a ello nos congratulamos. Nos queda claro que esto se dificulta 
en los tiempos electorales.  
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Pero tenemos todavía más claro, que no todos son tiempos electorales. De igual forma 
ha sido posible establecer pactos políticos que en principio parecían improbables. 

"Hoy quiero, respetuosamente, pedir a esta soberanía que las fuerzas políticas 
representadas en el Congreso establezcan un gran acuerdo en favor del rescate social 
que México demanda, del que se requiere para pagar la deuda histórica, del que 
necesitamos para solucionar los problemas que a Morelos, Juárez o Zapata perturbaban, 
de esos que a muchos hoy nos agobian. 

"Estoy seguro que en el horizonte hay un México mejor, más justo, libre y democrático. 
Un México con mayores oportunidades para la juventud y la niñez; con mejores 
condiciones de empleo e ingreso para nuestra población productiva; con mayores niveles 
de dignidad para nuestros adultos mayores; con mejores condiciones de vida para todos. 
Un México distinto, pero con su Universidad Nacional acompañándole en el trayecto y la 
misión. Somos más, muchos más, los que creemos en la Patria, los que sabemos que se 
puede, los que sostenemos que es posible un cambio de paradigma, sin sobresaltos, pero 
con un impulso definido hacia el porvenir. El desafío no es sólo crecer en la economía, 
también y en especial, mejorar la dignidad de los que nada tienen, edificar un verdadero 
desarrollo humano para todos. Para ello debemos actuar con mayor justicia, al igual que 
pensar en grande y en el largo plazo..." 

¡Viva el cura Narro!, gritaron algunos espectadores. 
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Mis Finanzas 

Alberto Tovar 

ADOLESCENTES Y SUS FINANZAS. 

La educación financiera de los hijos inicia desde muy pequeños y tiende a ser práctica, en 
el sentido de dar una justa importancia a lo monetario y al esfuerzo de obtener lo que se 
quiere, independientemente de la capacidad económica. 

Sin embargo, cuando se trata de adolescentes adquiere una complicación especial, pues 
se añade, como parte de esa etapa, una marcada rebeldía y un alto ingrediente 
emocional. 

Los jóvenes de hoy tienen el control sobre más dinero, por lo tanto, es básico que los 
padres enseñen a cómo utilizarlo sabiamente, para transformarlos en adultos 
inteligentes acerca de cómo disponer de su patrimonio. 

Esto es una maravillosa oportunidad para que aprendan la relevancia de la planificación 
financiera antes de cometer un error grave que los lleve, incluso, a quiebras posteriores. 

Aun cuando es difícil encontrar el momento adecuado para hablar sobre los gastos, el 
reto es hacerlos entender que el "subsidio monetario" es un privilegio que no todos 
tienen, e implica una contraparte en responsabilidad. 

La comunicación es un factor fundamental, sobre todo para dejar en claro cuáles son los 
valores familiares en relación con el dinero. 

La plática sobre las historias de familia son válidas, como mencionar el esfuerzo para 
tener un determinado patrimonio o los sacrificios de alguna crisis pasada. En ocasiones se 
piensa que no escuchan, pero algo queda. 

Hablar sobre estos temas cuando se está enojado es una mala idea, pues la rebeldía lleva 
a negar en automático; un reto es mantener las emociones bajo control. 

Cuando un hijo rompe una regla o se pasa de sus límites en el gasto, es molesto y 
desafortunadamente puede conducir a gritar, en lugar de comunicar efectivamente los 
sentimientos. 
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Una recomendación es evitar las largas conferencias y presentar simplemente las 
consecuencias previamente acordadas y esperar a que el hijo entienda. 

La pregunta sería cuál es el balance entre restricción y confianza. La excesiva 
permisividad conduce a la posibilidad de adquirir productos nocivos como son los 
cigarros, el licor o la droga. Obviamente el dinero no es la causa, pero los facilita; si se 
restringe será más fácil detectar algún problema de ese tipo. 

Es una etapa en donde se puede aprender a gastar de manera adecuada y un primer paso 
es aceptar que dejaron de ser niños y se convierten en adultos jóvenes. 

El concepto del ahorro queda de manifiesto mediante hacer el esfuerzo para adquirir las 
cosas que se desean, en lugar de proporcionarlas como un regalo. 

Es válido marcar reglas, ya que si se tiene un subsidio económico habrá de hacer ciertos 
compromisos en cuanto a calificaciones, tareas en casa o limitantes, como por ejemplo 
evitar dar dinero a otros sin el permiso de los padres o gastar en ciertas cosas como son 
los cigarros. 

Brindar confianza da buen resultado, delegar responsabilidad a los hijos y recordar 
también elogiar al adolescente cuando se alcanza un objetivo financiero. El refuerzo 
positivo es un gran motivador. 

Un punto de partida es diferenciar entre las "necesidades" y "deseos", para dejar claro 
que no todo es factible de ser adquirido. 

Un ejercicio a considerar como parte de este proceso de aprendizaje, es llevar a sus hijos 
adolescentes cuando vaya al supermercado e incluso que ellos lo hagan. De manera 
indirecta se les está involucrando en un proceso de presupuesto. 

Otro aprendizaje de vida es permitirles trabajar en forma complementaria a sus estudios 
y sabrán el esfuerzo que cuesta tener un ingreso, la responsabilidad de pagar impuestos, 
el valor del ahorro y la disposición de recursos para realizar sus compras. 
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De seguimiento... 

Hay que estar al pendiente de los avances en las discusiones en la Cámara de Diputados. 
Está la posición de los legisladores del PRI de bajar la tasa del IVA nuevamente a 15 por 
ciento. 

Entre mortales... 

Una lectora comenta: "Me visitó un ejecutivo para ofrecerme fondos de inversión y me 
dice que hay opciones con cero riesgo, ¿es verdad?" 

Los fondos no tienen ningún tipo de cobertura y, por tanto, hay un riesgo que valorar. Si 
se trata de uno de renta fija con una cartera de instrumentos de deuda gubernamental, el 
riesgo es muy bajo. 

Sin embargo, se eleva si tiene en su composición instrumentos de deuda privados y 
mucho mayor si se trata de un fondo de renta variable, en el cual también hay un 
portafolios de acciones. 

En síntesis, es crucial el análisis del portafolios de cada una de las opciones que se le 
ofrezcan y tomar en cuenta la valoración de las calificadoras. 

El tema es amplio y espero tratarlo en otra entrega.  

Comente y participe 
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Cien años de la UNAM 

UN MISMO DESTINO 

José Cueli 

La actual Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), heredera de la Real y 
Pontificia Universidad de México que fue fundada en 1551, festeja su primer centenario. 
Nació el 22 de septiembre de 1910, gracias a los esfuerzos del maestro Justo Sierra. Su 
escudo y el lema Por mi raza, hablará el espíritu” fueron concebidos en 1921 por José 
Vasconcelos, un hombre genial quien pensaba que la “raza cósmica”, en la que él creía, 
estaba destinada a elaborar una nueva cultura, plena de libertad y espiritualidad. 

En 1929, siendo presidente de la República Emilio Portes Gil, la Universidad obtuvo su 
autonomía. El término autonomía no significa extraterritorialidad ni permiso para 
desobedecer las leyes que nos rigen a todos los mexicanos. Significa que los 
universitarios pueden realizar sus tareas fundamentales sin amenazas y sin presiones de 
tipo político o ideológico. 

La universidad debe ser un espacio siempre abierto al diálogo y a la circulación de las 
ideas. El diálogo, que surgió en Grecia hace miles de años es, según Borges, “el hecho 
capital de la Historia”. El escritor argentino sabía que “la discusión es el no imposible 
camino para llegar a una verdad”. Los universitarios tienen que estar abiertos a todas las 
creencias e ideologías y tienen que aprender a conversar con espíritu crítico, en ese 
territorio de libertad y tolerancia que es la universidad. No se trata de persuadir o ser 
persuadido, no se trata de ganar o perder. “Para dialogar,/ –aconsejaba Machado– 
preguntad primero;/ después... escuchad”. También lo recuerdo así: “Para dialogar,/ 
escuchad primero;/ luego... meditar”. 

En 1968 nació el llamado movimiento estudiantil como respuesta al autoritarismo 
presidencial. La historia, como todos sabemos, terminó mal; pero la sangre derramada en 
Tlatelolco sirvió para abrirle las puertas a la democracia. 

Nuestra máxima casa de estudios también vivió momentos difíciles en 1986 y en 1999-
2000 (nueve meses terribles). Por fortuna esos tiempos han pasado y hoy la Universidad 
funciona en un clima de paz. 
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En los pasados 60 años la UNAM dio asilo a infinidad de profesores que llegaron a México 
desde España, Centro y Sudamérica y otros países que sufrieron atroces dictaduras. En su 
nuevo hogar estos hermanos exiliados pudieron rehacer su vida profesional y contribuir 
con su trabajo a la grandeza de nuestra alma mater.  

Es necesario que el gobierno aumente el presupuesto que dedica a la educación superior. 
La razón es muy sencilla: la universidad pública promueve la superación personal de sus 
estudiantes y, por tanto, la movilidad social que contribuye a la estabilidad política y a la 
gobernabilidad. Las desigualdades sociales sólo pueden generar envidias y violencia. 

Las universidades no deben ser fábricas de profesionistas carentes de formación cívica y, 
consecuentemente, desprovistos de conciencia social. El título universitario no debe 
usarse como patente de corso para alcanzar el enriquecimiento, y la labor educativa no 
debe estar orientada a propósitos mercantilistas, sobre todo cuando hemos aprendido 
que los mercados no tienen escrúpulos. 

Los auténticos universitarios deben mirar hacia el pasado (para entenderlo), reflexionar 
sobre el presente y pensar hacia el futuro si quieren contribuir al desarrollo de una patria 
más justa. Desde luego, también se necesita que piensen en los problemas internos de la 
propia Universidad para tratar de encontrarles solución. 

La UNAM y México, un mismo destino: “Por mi raza hablará el espíritu” 


